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防災の日に自助について考えたこと

会長木村順一

最近、防災への心q晶に「自助」という言葉をよく見かける。簡単に言うと「自分の命は自分で守

る」という基本の言葉だ。

最近ミサイル関連の避難訓練もされるようになってきた。避難場所としては「安全な場所に」と

言われる。具体的にどこなの？と聞きかえしたくなる。そこで「頑Xな建物か地下に」という表

現になった。頑丈な建物ってあるの？とまたまた聞き返したい。そこで最終的に「建物の中、ま

たは地下に」に落ち着いたようである。だがこの申し合わせ、考えればこれこそ自助からほど遠

い逃げ方ではないか。かつて広島に原爆が投下されたとき、多数の市民は無目標に同じ方向に移

動して、却って逃げ場を失い多くの死者を出したという。避難は、場所や状況によって違うはず

である。マニュアルどおりとはいかない。自助とは「自分の判断で行動する」ということでもあ

る。しかしながら、一人だけ多数の人とは違う方向に向かって自分の判断で行動するというのは、

なかなか決断力がいることであり、実際には出来ることではないであろう。

一方、自分のことは自分で考える・自分の行動に責任を持つというのは、防災の心構えに限らず、

毎日の生活そのものに言える基本的な姿勢である。残念ながら、日本人は長い間自分で考える習

慣を持たなかった。毎年繰り返す温暖な四季の流れに従って暮らし、外部から敵が突然やってく

るという経験はほとんどない。西洋の各国は長い封建的な社会から、日本にはない「国民」とか

「市民」とか、「我が国」とかいう意識を持って、自分たちの新しい近代国家をつくった。フラン

ス革命、イギリスの清教徒革命、アメリカでは独立戦争、ロシアではロシア革命…みな同じであ

る。日本では明冶維新という独自の社会改革が一応あるが、これはいわば「お上の交代」で、市

疇命とか個人の自立という意識のヌキで近代になった国である。

•••ちょっと話が大きくなって、お勉強になってしまったが、日本人には、上記のような「自助」

の意識が上手く育たない遠因はそこにあるようにどうしても思える。ま、そんなに大仰にならず、

私の身の丈にあった範囲で、まさかのときの「自分なりの」処し方を点検することを考えてみよ

うと思う。

9月2日の愛難連の防災交流会で、「もし避難場所を設営することになったらどうする？」という、

いわゆるワークショップ体験があった。なかなか面白かった。

一班5~6人で5班くらいに分かれて、小学校の体育館に避難所をつくるにはどんなところに気

を遣うか、という課題を各班ごと話し合っていく。避難してきた人をどう受け入れる？お年寄り

の場合、障害を持った人の場合、難病の人の場合、子供の場合、こういう人たちがどんどん入っ

てくる。どうする？ 支援物資が届けられる。 誰かが病気になる•••こんな問いを手際よくその

場で考えていく。正解はない。最後に各班ごとどう考えたかの発表を聞いて、こんな考えがあっ

たのか、ここは自分たちの方が応用が利くなとか、学習しあう。日頃、大きいものに巻かれて、

自分の考えで決断することなしに暮らしている、自助の心構蒋えの薄い私にとって、この交流会は

いい刺激になった。最後に講師の先生から「もしこんな状況になったら、ぜひ設営の担当になっ

て今日の経験を生かしてください」とちょっと重い課題をもらった。
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医療こぼれ話
長々と書きましたが今回はズルをさせてください。その代わりに、小腸内で細菌が増殖

していますよという原稿を掲載します。

名古屋大学平山正昭

急に忙しくなりました。以前からよくここで腸内細菌の研究をしていますと書いていた

のですが、まだパーキンソン病の腸内細菌なんて日本では私ぐらいしか行なっていない

ため、急に原稿や学会シンポジウムの依頼が増えました。この 2ヶ月で clinical

neuroscienceという雑誌から 1件、 frontiers in Parkinson's diseaseから片付いた

のが 2件と終わっていないのが 1件。さらに、8月の最後に国際自律神経学会でAutonomic

dysfunction in dementia -over viewーと gastrointestinal dysfunction in 

Parkinson's diseaseのシンポジストになってしまい、それらに1,t殺されていました。

文章は学術論文なのでかなり難しい内容ですが、パーキンソン病は小腸に細菌が増えて

いるのだな～ぐらいに思って読んで下さい。

特に Autonomicdysfunction in dementia -over viewーは最初の予定と違って 40分間の

講演。依頼した先生は平然と、「他の先生に断られたので先生の時間が増えました」と言

いましたが、この野郎スライドを渡すからお前が喋れと言ってやりたかったです。 日本

語ならなんとかなりますがすべて英語ですからね。英語ができない日本人の一人ですか

らこれはかなりのプレッシャーで英語原稿を覚えながらの戦いでした。皆さんも周りの

お子さんには英語をちゃんと学ばせてくださいね。これからの社会は、英語がないと国

際的には通用しませんので。

というごとで忙しくなると逆に関係ないことをしたくなります。本を読むのは好きなの

ですが、中々集中できない。となると私の趣味のもう 一つにパソコンいじりがあるので、

腸内細菌の新しい解析ソフトを試してみました。買うと高いので、全部 freeのを使うの

ですが、これらは Linuxという OSで動いています。運良く MacのOSはLinuxを基本と

して作られているので使えます。科学の解析ツールは使う人が少ないので、解析屋さん

が論文にこのツールはいいですよとよく発表しています。一部は、そのソフトも公開し

ているので自分の Macに入れました。ただ、これらの解説やインストールの仕方はすべ

てマニュアルです。あるソフトを入れるには、他のソフトも入れないといけないので大

変です。結構、 Unixとpythonという言語は勉強しました。現在、そのソフトで腸内細菌

を解析しています。

パソコンというのは一度やり始めると、キリがないです。やり始めると英語のスライド

づくりから逃避して、知らないうちに時間が過ぎていました。そんな中、なんとか国際

自律神経学会の発表は終わりましたが、原稿を書く気力がありません。とい うことで、

．
 

．
 

くパーキンソン病における小腸内細菌の過剰増殖＞

はじめに

小腸内細菌の過剰増殖は、胃切除後状態などで出現するが、近年糖尿病などの消化管運

動の低下を来す疾患で増加している。また、パーキンソン病の非運動症状に関与すると

報告されている。ここでは、小腸に細菌が増殖する機序と疾患について概説した後、パ

ーキンソン病における小腸細菌異常増殖症の機序とその臨床症状への影響について概説

する。

小腸内細菌

大腸には約 100億個の細菌が存在するとされているが、正常な状態において小腸内細菌、

主に好気性グラム陽性茜は 10万／mL未満しか存在しない。便は嫌気性細菌が半分近くを

占めていて、好気性菌はほとんど存在しない。一方、小腸は胃と大腸の間にあり、十二

指腸、空腸、回腸に分類され、十二指腸、空腸にはグラム陽性好気性菌が多いが、回腸

に向かうにつれて嫌気性菌が増加する。

食物は、口、食道を通って胃に到達する。胃酸は pHl-2で強力な酸性であり、およそ 80-

90％の細菌はここで死滅する。後述するヒ ロ゚リ菌は、菌体表面にウレアーゼと呼ばれる

酵素を産生しており、この酵素で胃粘液中の尿素をアンモニアと二酸化炭素に分解し、

生じたアンモニアで局所的に胃酸を中和することによって胃に定着している。

小腸は時速 4-5mぐらいで食物を送っているため、細菌が粘膜内に定着することは困

難である。また、胆汁および膵分泌物は細菌の増殖を抑制する。

回腸弁は、結腸から回腸への逆行性の細菌の移動を阻止する。小腸の入口の方には酸素

が残存するが、その後酸素は欠乏し嫌気性菌以外は生存が困難となる。

小腸細菌異常増殖症 (SBO)

小腸細苗の過剰増殖には、腸の器質的変化がよく知られている。小腸憩室症，外科的盲

係蹄，胃切除後状態，狭窄，部分閉塞などがある。しかし、糖尿病性神経障害，全身性強

皮症，アミロイドーシス，甲状腺機能低下症，および特発性偽性腸閉塞に関連した腸管

運動障害でも、細菌の排除が障害されることがある。また、高齢者では、無酸症および
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腸管運動の特発性変化が腸内細菌異常増殖をもたらす場合がある。 さらに、近年制酸剤

の慢性的使用による潜在的な小腸細菌増殖が増加していると考えられている。また、パ

ーキンソン病でも SBOが多く見られるとされている。

過剰に増殖した細菌は、炭水化物およびビタミン恥をはじめとする栄養素を消費するこ

とで、カロリー欠乏とビタミン恥欠乏を引き起こす可能性が考えられている。細菌は胆

汁酸塩を脱抱合するため、ミセル形成不全、およびそれに続く脂肪吸収不良が起こる。

重度の腸内細菌異常増殖は腸管粘膜も損傷する。多くの患者は無症状で、体重減少また

は栄養素欠乏を示すことがある。胃腸症状は腹部不快感，下痢，腹部膨満，および過度

の鼓腸などが見られる。

られないとするものや、 SBOぱ罹病期間の短い患者に多く、消化器症状とは関連せず、運

動症状に関連したと報告されている。我々も、パーキンソン病患者の 1/3に SBOを思わ

せる二相性の水素上昇が見られたが、無反応も 41％見られた。多くの報告で、消化器症

状は SBOの存在の有無で有意な差が見られないものが多い。

診断方法

診断方法の最も確実な方法は、腸液を実際に収集して細菌培養を行うことである。腸吸

引液の定量培養で細菌数 105/mL以上で陽性とされているが、腸液を採取する負担や、ロ

の中をはじめとした他の部位の細菌が混入しないように採取する難しさがあり、明確な

定義ではない。

その他の診断方法としては呼気試験がある。海外では、 14c キシロース呼気試験がある。

細菌がキシロースを分解することで二酸化炭素が発生するため、呼気に叱が出るかどう

かで判定している。 しかし、日本では現在保険適用が認められていない。また、ブドウ

糖かラクトースを服用後の呼気試験もある。ブドウ糖やラクトースは細菌によって水素

やメタンに分解されるため、肺を介しての呼気の変化を検討する。通常は大腸の細菌が

この分解作業を行うので、プドウ糖やラクトースを飲んで 3時間以降に呼気中に水素や

メタンの濃度上昇を認める。 しかし、小腸において細菌増殖があると、 90分以内に 1回

目の水素やメタンの濃度上昇があり、 3時間以降に大腸の細菌由来の 2回目の濃度上昇

が観察される。これにより小腸における細菌増殖を診断する。 しかし、この方法は、ラ

クツロースの刺激により腸管の蜻動が起きることで、大腸内の腸内細菌が活性化して水

素産生が起きることがあるなど偽陽性の問題も存在する。水素産生以外にメタン産生が

まれに見られることがある。古細菌がまれに大腸に存在することから、他の嫌気性菌に

よる水素産生後にメタンが上昇することもある。 したがって、まだ十分に信頼のおける

診断法がない。

パーキンソン病における小腸細菌異常増殖症 (SBO)

頻度

Gabrielliらによるグルコース負荷による呼気ガス試験では、健常者は 8.33％であるの

に対しパーキンソン病患者では 54.17％と、有意に SB0が多く見られた。しかし、同様に

ラクツロース負荷試験で行なった検討では、小腸通過時間は延長するが SBOはあまり見

．
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ピロリ菌感染の影響

ピロリ菌感染は、胃潰瘍や胃癌のリスクファクターとして知られている。デンマークの

疫学調査では、慢性的な感染によりパーキンソン病の発症リスクを 45％増加させるとす

る報告がされている。しかし、ピロリ菌感染は健常者とパーキンソン病患者では差がな

いとする報告もあり、さらなる検討が必要である。

ピロリ菌感染は、 1-dopaの血中濃度の変化に影響しないとする報告もあるが、 1-dopaの

吸収を阻害しパーキンソン病患者の運動合併症が増悪するとする報告も見られる。運動

合併症は除菌により改善すると報告されている。SBO存在下でピロリ菌感染がある場合

には、 no-ONが有意に多いが、 wearing-offや off時間などには差がない。ピロリ菌感染

では delayed-onや on時間の短縮が見られ、除菌により薬の効果発現までの時間や off

時間の短縮が見られたと報告された。また、ヒ ロ゚リ菌感染時にはより多くの抗パーキン

ソン病薬を使用していることが報告されている。

Premotorとしての SBO

過敏性腸症候群によるパーキンソン病発症のリスクが増加すると報告されているが、 SBO

が発症に関連するかは報告されていない。

症状との関連

SBOの存在下では鼓腸が多く、罹病期間、 Yahr、UPDRS-illの重症度、運動合併症の重症化、

薬剤服用量が大きいほど SBOの合併率が高いと報告されている。 しかし、罹病期間を調

整した場合には、運動合併症との関連はなく、 UPDRS-illの重症度とのみ関連するとした

報告も見られる。元来、 SBO罹患による臨床症状は顕著ではない。パーキンソン病の非運

動症状にも、消化器症状として鼓腸、嘔気や便秘などが多く存在する。さらに、抗パー

キンソン病薬はそのほとんどが腸管運動を抑制する方向に作用するため、 SBOの症状で

あるのかパーキンソン病によるものかを鑑別することは困難である。しかし、 SBOの存在

は腸管の末梢性の炎症を誘発するという報告も見られている。SBOによって誘発された

末梢性の炎症は、腸管透過性の冗進に関与し、腸上皮の細菌および内毒素の移動を促進

し、それに伴う免疫反応がグリア細胞の活性化を引き起こし、神経変性プロセスを悪化

させる可能性が考えられている。SBOは、粘膜損傷または糖の発酵および胆汁酸の脱抱合

の結果として、腸内環境の組成を変化させる可能性がある。
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SBOはまた、レボドパの一部を分解し、結果として薬物吸収を損なう可能性がある。SBO

は、エンテロクロマフィン様細胞に対する炎症作用を介して、胃排出を遅延させるこ と

に寄与している可能性がある。 ピロリ菌治療により運動合併症が軽減することから胃酸

の上昇だけではない効果が存在すると思われる。

残念ながら小腸内の細菌叢を直接調べた検討はないが、腸内微生物叢が免疫系や栄養

素、薬物、毒性化合物の吸収に影響を及ぼすため、巌便中の微生物を調査するための研

究が行われている。 しかし、多くがパーキンソン病と健常者での組成の違いに関しての

報告は異なる。腸管内免疫に関与する酪酸の産生を司る Clostridium属系は、多くがパ

ーキンソン病で低下している。Clostridiumに関しては、 C.difficileや

C. perf r ingensなどの病原細菌のイメージが強いが、 C.butyricumのように整腸剤とし

て保険収載されているものもあり、今後検討が必要である。また、運動症状に関連があ

るとした Prevotellaは低下するとする報告が多いが、増加するとした報告も見られ、

一定しない。Akkermansiamuciniphilaは糖尿病などの血糖改善に効果があると報告さ

れているが、多くの報告で増加している。しかし、パーキンソン病患者は健常者に対し

て有意に体重が減少しているため二次的な減少かどうか今後検討が必要である。また、

Lactobacillusは増加する報告が多いが、便秘で増加することから、これもパーキンソ

ン病に特異的かどうか今後の検討が必要である。

SBOの治療

抗生剤治療を行うことで数ヶ月に渡り改善し得るとされている。海外では体内に吸収さ

れず腸管の細菌のみをターゲットにする rifaximinを使うことが多いが、残念ながら日

本ではこの抗生剤は肝性脳症用のみである。 Rifaximin使用により、明らかな副作用が

なく運動症状が改善した。しかし、パーキンソン病などの器質疾患がある場合には再発

率は高い。むやみに抗生剤を内服することは腸内細菌における無用な菌交代を引き起こ

し、さらには偽膜性腸炎などの原因となる。近年では、家畜への抗生剤投与による耐性

菌の問題や、抗生剤投与によるアレルギー疾患の増加などが報告されている。安易な抗

生物質投与には慎重になるべきである。抗生剤以外では、腸管蜻動促進薬投与、基礎疾

患治療と栄養改善が重要である。細菌の栄養になりやすい単糖類を少なくし、その分を

脂肪や中鎖脂肪酸トリグリセリドで補うといった治療もある。プロトンポンプ阻害剤や

H2阻害剤は避けることが望ましいとされている。

最後に

SBOは、パーキンソン病の症状と overlapするために診断を確定することは困難であ

る。診断として用いられるラクツロース負荷法も診断法としては不確実である。むし

．
 

．
 

ろ、薬剤治療が困難になったときに SBOがパーキンソン病に合併することを記憶に残し

て、腸管機能の改善も治療法のひとつに含めることが重要である。

PS 何度もしつこいようですが、研究への参加者を募集中です。便だけでなく体がなぜ

傾くのだろうということで脳の感覚刺激に対する反応が左右違うのではないかという研

究もはじめます。説明すると難しいので、一度頭の MRIと脳の機能を測って見たいとい

う興味があったら連絡してください。その時に説明したいと思います。電話は“070-3983-

7381” です。メールは daikouneurolab@gmail.comです。山田さんという人が電話に出ま

す。気軽に電話してください。

脳の方の MRI、脳磁図なのですが、体が傾いている患者さんはいくら固定していてもだん

だん頭の位置がずれてしまってどうもうまくいきません。今脳波で行える方法がないか

を考えています。脳波は電極を頭に貼るので頭が動いても大丈夫です。MRIと脳磁図は大

幸で行いますが、脳波で行えるなら脳波の方は鶴舞でできないか検討中です。便研究は

まだまだ続いています。こちらの方はなんとか治療に結びつかないかと思っています。

• 
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EBMとオーダーメード治療

第58回 パーキンソン病の療養の手引きをご存知ですか？

名古屋大学脳とこころの研究センター 渡辺宏久

ただ、精神科で治療を必要とする”大うつ病”とは異なり、主たる症状は、意欲が低下

した状態（専門用語でアパシーと呼びます）、喜びや楽しみを感ずることが難しい状態

（アンヘドニア）、神経質になったり、わけもなく心配したりという不安感などが主体

で、緊張したりし自ら命を断ってしまうという気持ちが生ずることは稀です。

1' はじめに

本日は2017年9月16日。京都でWorldcongress of Neurologyが始まっています。午前

中に開催された総会後、午後に開催されるセッションを横目に原稿書きを開始いたし

ました。本当の開会式は明日ですが、台風18号が迫ってきており、何か波瀾万丈の開

始となっております。でも考え方を変えれば台風一過の秋晴れと言います。 きっと盛

会裡に終わり、関係の皆様の苦労が報われると確信している次第です。

本連載は根拠に基づいた医療 “EvidenceBased Medicine, EBM"の現状、個々人に合

わせたEBM実践の現状、 EBMは無いけれども実際に用いられている治療の現状をご紹介

してきています。EBMの代表的な内容はガイドラインや、ガイドラインに近い治療指針

になります。

因みに昨日、 9月15日は、ようやく新しいパーキンソン病ガイドラインのパブリックコ

メント募集が開始されました。2014年7月27日から始まったガイドライン作成も、 3年

の月日を経て、完成に近づいています。今回は私も委員の末席に加えていただき、と

ても勉強になりました。皆様のコメントが反映されて、より良い内容になると、これ

も確信しております。

今回は、 9月24日に北九州の市民公開講座で講演予定の精神症状の中から、うつ、不

安、アパシー、疲労について、病態と、現在推奨されている主な内科的な治療につい

て簡単に御紹介させて頂きます。

2. うつについて

うつは、パーキンソン病で、平均で 40％程度に認めるとされ、最も頻度の高い気持ちの

問題の 1つです。具体的には、気分が落ち込んだり、悲しくなったり、絶望的になっ

たり、なにをしても楽しくなかったりすることが上げられます。

．
 

．
 

うつは、運動症状と同じようにドパミンの不足が原因となっていることもあります

が、パーキンソン病の診断や、自分の将来に対する悲観、職場や家庭における喪失感

などが原因となって反応性のうつ症状を来すことも少なくありません。

WHOの調査によれば、パーキンソン病において、うつ気分は、生活の質を悪化させる主

因とされ、適切な治療が必要です。反応性のうつ気分をはじめ、まずはパーキンソン

病の運動症状に対する十分な治療を行うことで、症状の改善する場合も少なくありま

せん。

特に、薬剤の効果が減弱時（オフ時）に認めるような“うつ”に対しては、まずウェ

アリングオフ現象やオンオフ現象に対する治療を十分に行うことが大切となります。

また、 ドパミン系の薬剤の中でもプラミ ペキソールには、運動症状改善以外に、“う

つ”を改善するというデータがあり、適切に適応を見極めながら用いられます。

ドパミン系薬剤の投与でも、“うつ”の改善を認めない場合には、 三環系抗うつ薬であ

るノルトリプチリンや、選択的セロトニン再取り込み阻害薬であるパ ロキセチン、セ

ロトニン・ノルアドレナリン再取り込み阻害薬であるベンラフ ァキシンなどを試みま

す。三環系抗うつ薬は、安価ではあるのですが、副作用の頻度も高いので注意が必要

です。

認知行動療法は、私たちの認知（認知症の認知とは異なり、この場合は、ものごとに

対するとらえ方）を適切な指導によって変えていくことで、気分や行動を変化させよ

うという治療法です。欧米から、パーキンソン病における本治療法に対する有用性が

報告されています。我が国では十分な環境が整っているとは言えません。

3. 不安

不安も良く認める症状です。具体的には、神経質になる、わけもなく心配になる等が挙

げられます。症状が強くなると、日常の活動や社会とのかかわりに障害が出てくるごと
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があります。 また、運動症状に関連した身体疲労と、うつに合併して発症する精神疲労と分けて考え

ると良い場合があります。

不安の原因は多彩であり、まずは、何が不安の原因となっているかを主治医と一緒に考

えて頂く必要があります。不安はうつ気分と同様に、オフの時に増悪することが知られ

ているため、そのような場合には、まずウェアリングオフ現象やオンオフ現象に対する

治療を十分に行います。また、不安とうつは共に認めることもしばしばで、治療や対処

方法もうつ気分に準じることが多いことも特徴です。

その他にも、自律神経不全の部分症状として疲れやすさの出ている場合、睡眠不足が疲

労として出ている場合などもあり、その病態は多様です。疲労により、日常生活レベル

や社会的な交流レベルが大きく阻害されている場合があり、適切な治療が必要となりま

す。

不安に対しては、ベンゾジアゼピン系の抗不安薬が経験的に用いられることもあります

が、パーキンソン病に特化したエビデンスはありません。また、こうした薬剤の内服中

は、転倒や日中の眠気などに注意する必要があります。

4. アパシー

アパシーは、意欲、興味、関心の欠如した状態（何かしようとする気持ちがなくなる、

人と一緒にいることに関心がなくなる）を指します。“う つ”の項目でも出てきたよう

に、アパシーは、“うつ”の部分症状としても出現しますが、パーキンソン病ではうつ気

分や悲哀を伴わずアパシーのみ単独で出現する場合があります。

一言でアパシーと言っても、その病態は複数あり、 1) 現在の自分の状況を認識して、

行動を遂行する上で必要な順序だったやり方を認知できなくなる結果、やる気が起きな

くなってしまうアパシー、 2) 行動に付随する“喜び”、“典味”、“期待”、“感動'’などの

感情が鈍麻するためにやる気が起こりにくくなるアパシー、 3) 指示があれば目的とす

る行動を遂行することができるものの、自発的な行動を遂行することはできないアパシ

ーなどがあります。

“うつ’'を合併している場合には、“うつ”の治療に準じます。“うつ”を合併せず、上

で述べた 1)のような症状を認める場合にはコリンエステラーゼ阻害薬、 2)や 3)のよう

な症状を認める場合には、ドパミンアゴニストが治療薬として用いられますが、その治

療効果は限定的なことが少なくありません。

5. 疲労

パーキンソン病の方では、疲労を 32~56％に認めます。“うつ”の部分症状として疲労を

認めることがあります。 一方、うつは伴わず、疲労のみを認めることもしばしばです。

．
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疲労の治療としては、身体疲労の場合にはドパミン補充療法を、“うつ”に伴う精神疲労

の場合には、“うつ’'に準じた治療を試みます。また、睡眠不足が原因となっている場合

には、その改善を図るようにします。

6. まとめ

いかがでしたでしょうか？精神症状は、今回の記載した、うつ、不安、アパシー、疲労

以外にも沢山あります。もちろん、全ての皆様に出現するわけではありませんし、この

内容を読んだことがきっかけで、精神症状が強くなってしまっては本末転倒です。

適切な対応によって改善を認めうる症状ですので、自分が該当するなと思った時には、

主治医とも良く御相談ください。他の症状も含め、ガイドラインが正式に出ましたら、

また適宜御紹介していくことが出来ればと思っております。

では、そろそろ学会に戻りたいと思います。急に涼しくなってきました。皆様、お風邪

などめされないよう、どうぞお身体をご自愛ください。

’ -
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ほんまち便り

～第 25回 はじめてのドイツ旅行 ①フランクフルトからミュンヘンヘ～

本町クリニック 服部優子

9月に入り、すっかり朝晩の秋の風が心地よく感じるようになりました。前号では、愛

知県医師会設立 70周年記念特別演奏会で『第九』を歌い、ちょっとドイツ語に親しんだ

ことを報告させて頂きましたが、夏休みには、とうとう念願のドイツに行ってきました。

2回に分けてその旅行記を紹介させて頂きます。写真と共に、お付き合い下さい。

1日目：セントレアからフランクフルトへ

8月 10日朝、 Jレフトハンザ航空でセントレアからフランクフルトヘ。同じ便に、知り合

いの先生も何人かご一緒になり、聞けば皆それぞれ色々なところへ行かれる様子、夏休

みの実感が湧いてきます。約 12時間のフライト後、降り立ったフランクフルトは小雨模

様、 20℃を下回っており、予想よりも寒いです。これまで、乗換えのために何度かフラ

ンクフルト空港には立ち寄ったことはあるものの、滞在は初めて、今日から 2泊。フラ

ンクフルトの町並みは落ち着いた中にも、高層ビルが混在しており、さすが経済都市の

名を実感します。泊まったホテルは少し中心から離れたザクセンハウゼン地区というと

ころにあり、長旅の疲れもあり、肌寒く街へ繰り出すのは億劫だったので、ホテルの 1

階のスポーツバー (TVでスポーツを中継しているバー）で夕食をすませることにしまし

た。これが、結構本格的なビアハウスでした。ただメニューの読みが分からず、おそる

おそる頼んだのは、ブルスト（たしかソーセージのこと）とシュニッツェル（これなら

間違いないだろうと） 。カレー・プルスト（写真 1) というカレー味のソーセージは、

なかなか美味しく食べ出したら止まらず、シュニッツェルも大きいけど美味。ただ、黒

ビールを頼もうとして「ブラック・ビア」なんて言っても「？？ ？」つて顔をされて、

「ドゥンケル」と頼んだビールは褐色のビールでした。 「シュヴァルツ」というのが黒

ビールのことらしいです。まあ「ドゥンケル」も美味しかったですが。 ドイツ料理は量

が多いと聞いていましたが、確かに 1人分を 2人で食べることで丁度いい感じでした。

まわりのドイツ人らしき人をみていると、ビールも料理も一人で一皿をペロリと平らげ

ています。たっぷり入ったワインを飲みながら 1人静かに読書にふけるご婦人も。スポ

ーツバーは日本の喫茶店感覚なのかもしれません。明日はライン）1|くだり 。天気がよく

なるといいなあ。まずは本場のビールとソーセージでドイツの旅が始まったのでした。

．
 

．
 

2日目。前半のハイライト、ライン川下りへ（写真 3) 。

フランクフルトからバスで 1時間のリューデスハイムという街から乗船予定。ライン川

は古代ローマ時代から水上交通の中心、王侯貴族から商人まで色々な人が行き来し、父

なる川と呼ばれます（ドナウ川は母なる川） 。スイスアルプスに端を発し、オランダの

ロッテルダムで北海へ注ぎますが、その半分以上はドイツを流れています。 リューデス

ハイムなどライン川下流右岸はラインガウ地方と呼ばれ、ワインの産地として有名。リ

ューデスハイムも、ワイン酒場が軒を連ねるつぐみ横町がとても可愛い街です。朝から

ワインセラーでワインの試飲をさせてもらい、特に貴腐ワイン、アイスワインなどのあ

ま～いワインが名産であるとの説明を受け（写真2) 、 「旅行から戻る頃にご自宅に届

きますよ」と商売上手なオーナーの口車にのせられて日本に送ることに（写真 3)。ほ

ろ酔い気分で乗船、約 2時間のライン川下りです。あいにく昨日からの曇り時々雨の空

模様が続いていてデッキは少し寒く、大部分を 1階の室内で過ごしました。両岸に数々

の古城を見ながらライン川を下ります。一番有名なのはライン渓谷のほぼ真ん中あたり

『ローレライ』という場所でしょうか（写真4)。ここは高さ 130メートルの岩がある

だけでなく、川幅が急に狭く流れも急になるため航行難所の場所だったそう。昔からの

伝説で、船乗りはここへ来ると岩の頂上に立つ『ローレライ』という金髪の水の精の美

しい姿と妖しい歌声に魅せられ、急流であることを忘れてつい気を取られた途端に舵を

取り損ねて水に消えてしまった、とか。ハイネはこの伝説から詩を書き 19世紀になって

ジルヒャーが曲をつけてあの有名な『ローレライ』ができたわけです。 「なじかは知～

らねど～」という、あの穏やかな綺麗なメロディからは想像できない恐～いライン川の

歌だったのですね。 ドイツに豊かな実りをもたらしたライン川は、自然の優しさや厳し

さを併せ持つ父なる川なのです。ザンクトゴアで下船。レストラン『ローレライ』で、

鱒のムニエルを頂きました。ここからはライン川沿いをバスで下りケルンヘ向かいます。

途中、ベートーベンやシューマンの生まれ故郷ボンを通り過ぎます。ライン川を北上す

るに従いブドウ畑や古城が姿を消し、工業地帯へと様子が変わっていきます。ケルンに

着いた頃には雨もあがり、世界遺産のケルン大聖堂が鎮座し、迫力ある姿を呈していま

した（写真 5)。大聖堂のすぐ近くに、 『4711フォーセブンイレブン』 （ナポレオン占

領下の住居表示）というオーデコロンのお店がありました（写真 6)。オーデコロンは、

フランス語で「ケルンの水」という意味の香水で、オーデコロンという響きそのものが

懐かしく、すがすがしい匂いでもあり、いくつか購入しました。ローマ時代から古い歴

史を誇るケルンの街を足早に散策し、夕刻バスで一路フランクフルトヘ戻りました。
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3日目。いよいよビールの街、ミュンヘンヘ。

今日は、フランクフルトからミュンヘンヘ ICEという列車で約 3時間半の列車での移動

（写真 7)。この列車、見た目には普通の列車なのですが、時速は新幹線並み。12時少

し前に、パンとヨーグルト、鶏唐揚げが入ったバスケットのお弁当を添乗員さんからも

らって乗車、車内の食堂車でビールを買い、お昼を車中で済ませます。途中、食堂車に

行ってコーヒーを飲んでいると、車窓からまるでテレビの『世界の車窓から』さながら

ののどかな景色が拡がって幸せな気分になります（写真 8)。 日本の新幹線は食堂車が

なくなってしまったけれど、たまには食堂車も良いなあと思いました。15時過ぎ、南ド

イツバイエルン州の中心、ミュンヘンに到着。 ミュンヘンはビール世界一の消費量をほ

こり、特に白ビールが名産です。また 9月下旬から「オクトーバーフェスト」というビ

ールの祭典が開かれるほどヒ‘‘ールで有名。最近は名古屋の久屋大通公園でも 7月に毎年

開催されるので、そちらへはちょくちょく行った事があるのですが、今日は本場のビア

ホールに行くというのでちょっと楽しみ。 ミュンヘンは、街の中心に宮殿、市庁舎、フ

ラウエン教会などの歴史を感じる建物が並んでいるかと思うと（写真 9) 、近くのマリ

エン広場にはオープンマーケットが並ぶ市場があり、夏にはビアガーデンがたくさん出

店します（写真 10) 。そこで昼間から（結構寒いのに）楽しそうにビールを飲む人々の

姿が私を誘惑します。 「私も早く飲みた～い」と言う気持ちを抑え、添乗員さんの説明

を受けながら街の散策を続けます。近くにはドイツを代表するバイエルン州立歌劇場と

いうオペラハウスがありましたが、残念ながら 8月はオペラがお休みのよう。FCバイエ

ルンミュンヘンというサッカーチームのファンショップもあり、人が溢れていました。

ー通り市街の散策を終え 待ちに待った夕食会場のビアホールヘ、、ュンヘンには多く ・
のビール醸造所があるそうで、ホーフブロイハウスが有名ですが、私達の夕食場所はア

．
 

ウグスティーナーという最古のビール醸造所のレストラン（写真 11,12)。白ビールも

飲みやすかったです。どちらかというと女性向け？いずれにしてもミュンヘン大好き0

少し、曇りがちで寒いぐらいの気候で始まったドイツの旅、最初は厚手のコートが手放

せなかったのですが、だんだん天気も良くなって来るに従い夏らしい暑さになってきま

した。このあとは、いわゆるロマンチック街道、古城街道などを訪れます。次回もぜひ

お楽しみに。こうして、旅を思い出しながら書く旅行記は、とても楽しく、私のドーパ

ミンも全開になります。気候の良い季節になって来ました。皆さんもぜひ、ちょっと旅

に出てみてはいかがですか。ではまた。グーテ・ナハト！ダンケ・シェーン。

（写真 1) カレーブルストは美味！

（写真 3) ライン川下りは少し曇り空

（写真 5) ケルン大聖堂はとても荘厳

（写真 2) ワイ ンセラーで うんちくを

（写真4) ローレライはこんな岩のこと

（写真 6) オーデコロンのお店、 4711
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（写真 7) フランクフルトから ICEで出発！ （写真 8) 「世界の車窓」さながらに

（写真 9) ミュンヘンの美しい町並み （写真 10)夏は沢山のビアガーデンが！

（写真 11) クネーデルという名物ジャガイモ料理 （写真 12) 出来たてのビール！

．
 

．
 

大爆笑の講演会

鈴鹿大学短期大学部鵜飼久美子

（
 

先日、ちょっとしたご縁があって講演会を聴く機会に恵まれました。元滋賀県知事の國

松善次氏による「100歳人生を考える」という演題の講演でした。

元知事さんだけあってか、それとも元来がお話上手なのか分かりませんが、約 1時間強

の講演は、聴衆を笑いの渦に巻き込んだ素睛らしい講演でした。

皆さん、昨年の日本における 100歳人口がどれくらいだったかご存知でしょうか。なん

と平成 28年 9月現在 65,692人とのことです。ちなみに昭和 38年では、たったの 156

人。さらには、 33年後（平成 62年）には、 683,000人と予測しています。スゴイですね。

國松氏は、このような時代が到来すると同時に、問題はどう生きるかが問われていると、

強調されました。何故ならば 70歳を迎える時点は、人生のもう一幕の始まりであり、そ

れには生きる覚悟と準備が必要だと言われるのです。さらには、「人生はドラマ、老いが

本番」「老いてこそ人生」であるとも言われます。私も、そんな年齢に近づいて自分の人

生を問わなければならないのだと、考えさせられました。

講演は、世界一幸せな国ブータンでの幸せづくりの 3原則

①感謝する ②奉仕する ③祈る

を紹介されて終わりました。笑い声の絶えないユーモアたっぷりのお話でした。

＋ティ.,，，奮攣讀滋予定

1 0月 10日（第 2火曜）・ 11月 14日（第 2火曜）

1 2月 12日（第 2火曜）

フでー クリスマスコンサート 1 2月 22日（第4金曜）午後 3時 30分

時間 ： 午後 2時 15分～3時 30分（休憩 10分）

場所 ： 名大病院広場ナディック（新中央診察棟2階）

問い合わせ・申し込み： TEL&FAX 052-834-4150（鵜飼久美子まで）
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卜ンイポ

生活とリハビリテーションについて 3 2 

～筋力をつけて、元気に頑張ってみよう～

本町クリニック 理学療法士近藤将人

トレーニング内容

ー

2
 

3
 

顔の運動

頬、額、あごを指先でマッサージ

口の運動

①口を大きく開けたり閉じたり

②顔をしかめたり、緩めたり

③頬に息をためて膨らませる

④口をすぼめて息を吐く

「舌．口蓋・咽頭に有効な母音、子音」の発声

（ゆっくり、あるいは速くなど速度を変えて発声する）

①う一、いー、 っー、し‘ー、 う一、し‘ー、 っ一、 Vヽ ―

② パッ、パッ、パッ、パッ、パッ、パッ、パッ、パッ

③タッ、タッ、タッ、タッ、タッ、タッ、タッ、タッ

④カッ、カッ、カッ、カッ、カッ、カッ、カッ、カッ

．
 

4
 

深呼吸（口をすぼめて、ゆっくりと息を吐き、吐ききったら、

一気に鼻から吸う）

5 I 「あ」の発声

大きな声で、出来るだけ長くのばしましょう。

(30秒を目指してみましょう。）

．
 6 I 「あ」のポルタメント

①低い声から、サイレンのように高い声に上げていき、

そのままの高い声で伸ばしましょう 。

②反対に高い声から、低い声に下げていき、

そのまま低い声で伸ばしましょう。

7 I 言葉のトレーニング

日常よく使う言葉を大きな声で言ってみましょう 。

例えば、「こんにちは」「ありがとうございました」「いただきます」

皆さん、こんにちは。 いかがお過ごしですか？ 気が付けば、本格的に秋になりまし

た。 今年も残すところあと 3か月余り、大切に、 一 日一 日を過ごしていきたいもので

すね。

この原稿を執筆している 9月初旬、そろそろ秋の便りが届き始めました。 彼岸花。毎

年、時期を違えず咲きます。 半田市の、新美南吉記念館に近い矢勝川では、川堤に真

っ赤な絨毯を敷くように、何百万本も咲き誇ります。 まさにレッドカーペット、頭を

垂れる稲穂、秋の風に揺れる色とりどりのコスモス、風に舞う赤とんぼ、空には、 うろ

こ雲、爽やかな風が吹く田舎のあぜ道に、さまざまな秋の虫も優しく鳴いています。

運動の秋、桐生選手が、 100m走で、日本陸上競技史上はじめて、 9秒 98!まさか、

日本人が 10秒を切るとは！と興奮しました。 サッカーでは、日本代表が次のワールド

カップの出場を決め、高校野球では、清宮選手が高校通算本塁打記録を更新する 111号

を放ちました。若い世代の世界での活躍、今までの日本人では成し得なかった、日本記

録の更新、頼もしくもあり、嬉しくも感じています。

秋篠宮さまの、ご長女、惧子様が婚約を発表しました。 25歳のカップルには見られな

いよ うな落ち着きと品格、相手を優しく思い遣り、慎子様を「月のように優しく見守っ

てくださる方」と表現された婚約者の小室さん、まさにお似合いのお二人、末永くお幸

せでありますようにと、願うばかりです。

私事ではありますが、先日クラス会がありました。当時 15歳の自分は、どうやら、 30年

後の自分に、なにか、声のメッセージを残していたようです。昨年の同窓会の後、母校

の中学校に埋めた、タイムカプセルを掘り起こそうということになり、出てきた、カセ

ットテープをクラスみんなに手渡し、当時の担任の先生の、還暦と退職をお祝いしまし

た。 同級生は全員 42歳。 男の子たちは、後厄です。 みんな、歳を取りました。 そ

れでも、一度集まれば、空白の 27年など、どこに行ってしまったのか？ 和気あいあい

と当時の、よもやま話で盛り上がりました。 根っこがつながっている。 いいもので

すね。年甲斐もなく、 15歳の頃の自分に戻ってしまいました。

今からの未来を考えてしまうと、いつまでかかるのか、これから先はどう変わっていく

のか、と、長くも感じ、不安に感じることもしばしば、あの頃の自分は、どんな風に将来

を考えていたのだろうか？ なんて考えても、 30年近く前の話となれば、思い出せそう
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にありません。 このカセットテープには、どんな言莱が記録されているのか、

その当時、まさかテープの再生機器が無くなりつつある事など想像も出来ませんでした。

時代も、文化も、風習も、世の中も、どんどん目まぐるしく変わっていきますね。気が付

けば、現代。 自分個人としても、その年月を生きてきたのですが、これだけ、物にあふ

れ、情報社会が進化して、バーチャルリアリティーの技術を使えば、世界中どこの景色

を見ることだって、手術の技術を、体験、練習することだって、なんだって、仮想体験が

出来ます。 食事も作らなくたって、オートメーション化された工場で生産された、私

たちの口に合った食べ物が、コンビニエンスストアでも、近くのスーパーでも、どごで

も簡単に手に入ります。 とっても便利な世の中になりました。

お互いに、オートバイに乗ることが趣味という繋がりもあり、先日 27年ぶりに再会した

恩師と、ツーリングに行きました。 先日還暦を迎え、教職は退職されているとのこと、

ふたりで、待ち合わせ、長野県飯田市までのツーリング、先生と生徒に戻って、楽しい ・
時間を過ごすことができました。 先生にも、僕にも同じだけの時間が過ぎています、

先生の過ごした時間の中で起こった事と、僕に起こった事は違うけれど、共通している

のは、パソコンが発達して、携帯電話が進化して、コンビニエンス（便利）な時代になっ

たという、同じ時間を過ごしたことだけです。 ただ、先生は、僕の 18年先輩、いまま

での、経験から、肩の力を抜いて、気楽に、適当に、解決しないことを頑張って考えない

ようにと教えてもらいました。 どうやら、子供の頃は、理由もなく未来を明る＜考え

ていたものの、歳を重ねると、いろいろ心配事が増え、不安が強くなることも多いよう

です。 何かに取り組み、集中して目の前の現実と向き合っているとき、余計なことを

考えなくても、孤独を感じたり、集中力がきれ、いろんな事を心配に考えてしまうと、

自分の今の幸せがわからなくなるようです。 さすが、先生だなと感じました。

クラス会の最後に、ムードメーカーの友人が、これかけよう！ と、自分のカセットテ

ープを差し出しました。 彼のカセットテープには、将来の自分へ、どんな言葉も残し ・
てありませんでした、どんな言葉を残すのか、ためらったのでしょうか？でも、その当

時、流行していた、長渕剛さんの「乾杯」とゆう曲が録音されていました。 27年間母

校の士の中にあったとは思えないほど、きれいに保存されていたカセットテープが、有

志の一人が用意してくれたテープレコーダーで再生されました。

「固い絆に 思いを寄せて 語りつくせぬ青春の日々 時には傷つき 時には喜び肩

をたたきあった あの日」 「君に幸せあれ！」 あの歌詞です。 なんだか、涙が出て

しまいました。 みんなそれぞれが、それぞれの人生を歩み、いろいろあっても頑張っ

ているようです。 誰かがどこかで頑張っている、そんな事を考えていると、ちょっと

だけ元気になってきました。さて、今月は、元気に頑張るための、手や指の動きと、筋力

トレーニングのお話し、それぞれ、無理しないように、取り組んでみてくださいね！
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「手を使う！

重専 I

指を使う！」咀巻

＊手首や指の筋肉が硬くならないように、常に1否ぐして布さましょう！

を使ってIIスムをとって叶きしょう I.. 
e 

e 

とじる ひらく 交互に~ If-I(一麿交代させて行いましょう 1

ゆび体操をして叶
3)ゆ匹鑓晨

＜記打℃璽慶＞

下の図のような顧序で指を動かす。

しょう！

四 ノいぎり芍杓べ竺四►四四
< -人じゃんけん 1> 
1”閲圧四時 に、『グー・ チコ・キ ・パ ー」 を繰り返す。

西四► 芭咆炉翌曹
2゜叫同晒に、『グー ・チ ョキ・グー ・パー」 を繰り還す。

凸西→色墨ぺ翌西べ翌四
3今右手は 「グー・パー・グー・チョキj の順序で、左手は『グー .. チ ・ラキ。グー・パー」 の順序で四

詞 9二a3Vo

⑨四噂り四で炉密 ►翌
＜ 一人 じ ゃ ん ！ す ん2>

1 ．匹手四四に、［グー ·• チ三キ - パー』 を鰈リ逗9.. 

西四バも邑］バ切四
2． 的 序 霞 晒 に 、 「パ ー - ブ ー ~ パ ー ・ チ ヨ キ 」 を 繰 リ 逗 ゥ （ 慣 れ て さ た ら パ ー で 手 をたたく）。

聾ぺり四バ切密→缶釘
3｀も手は『パー ・グー ・パ ー 。チ コ キj の 順 序 で 、 左 手 は 『 パ ー ・チョキーパー ・グー」 の順序で四

晒• 9 ：： 、出す•O

翌密ぺ天炉翌四噂り四
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転倒予防筋カアッ7体操

〇 すリ足

〇躙の

浴
ら森
a

斌
岱

転倒予防片足立ち体操

． ． ,t,ンスが瓢

— • B 
属〇電•ける

●片足
鯛 細吐

ゞ、一臼 し

立る

一 誓•しないように、綱やイスなと、“9つか蓼ーで行う

・片足立ちは両足立ちに比して
275置の負鶴がかかる。

●1分闘片足立ち一
＝約53分閻歩行に相当

右足立ちで1分霞

＋ 
左ちで""' =1日分

X 

・墨鴫3霞くり返す

•-

．
 

第 2回（通算 8回） おしゃべり広場報告
日時： 7月 31日 （月） 13 : 00--....,15 : 30 

参加者 27名内訳患者 20名家族 5名ヘルパー1名

今回は、映画「レナードの朝」のDVD鑑賞をしました。集会室の後ろには映写室もあ

るのですが、設備が旧いので使用できないとのことで、スクリーンのみ借りて、再生装

置とプロジェクター、スピーカーを持ち込みました。あまり大きな荷物にならないよう

に、小さなスピーカーで試したところ、出力が小さく、部屋の後ろではうまく聞こえな

いかも知れないと思い、ステレオはあきらめてモノラルで我慢することにしました。初

めての経験でしたが、まずはうまくいきました。

Lードーパの劇的な効果と残酷な副作用。 ドパミンアゴニストが開発される前のパーキ

ンソン病治療の実態を知ることができました。

「この映画が見たくて参加した」という方など、初めて参加してくださった方も何人か

おられました。 自己紹介と、思いをお話しいただき、話し合いの時間が短かったので改

めて次回での宿題ということになりました。

＊在宅医療の事ならお任せ下さい

＊無料体験マッサージを随時行っています

【弊社は一般社団法人全国パーキンソン病友の会

愛知県支部様より感謝状を頂いております】

マッサ＿ジのご 内

洵メディカル在宅マッサージセンター

醐
イクヨオオシン

0120-194004 
〒453-0851 名古屋市中村区畑江通8-18-1 UV岩塚ビル

ホームページ http://www.the-medical-massage.com ≪メディカル在宅［邑i$≫ 
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第45回愛難連定期大会 名東区谷川澄子

第 45回愛難連定期大会が 9月 18日（月・祝日）に行われました。前日から台風が、

日本列島縦断する予報で、九州地区には被害が出ており、当日はどうなるかと心配しま

したが、台風一過良い天気になり、また参加者は、来賓も含め約 200人と大成功でし

た。当日は会場の受付前に愛難連のパネルと、パーキンソン病友の会のパネルが展示さ

れました。重たいパネルを原田さんが持って来てくれたのでした。

特別講演は、高添正和先生（東京山手メディカルセンター） ： 

潰瘍性大腸炎クローン病の最新医療のお話と、伊藤美智子看

護師（東京山手メディカルセンター） ：IBDと上手につきあ

うために、でした。

谷川は愛難連の理事のため、講演会場の外で参加者を誘導・

案内をしていたために、最初に伊藤美智子看護師による講演

内容をほとんど聞けずで、最後の辺りを多少聞けましたの

で、印象に残った事をお知らせします。

お腹、体を触ってチェックしなければいけないが、そういう事をされない医師ならば変

わってもよいとも。薬は、いろんな薬があり、それなりに評価されているがしかし、先

生はジェネリックの薬は評価されなかった。

最後は、 20分位が質問となったが、つぎつぎ質問があがり質問内容にきっちりと回答

されて質問者ば満足されていた。質問者の中に滋賀県から来た人がいた。愛難連の特別

講演を聞くために、遠くから参加してくる人がいる事を思うと、講演会の必要性、行う

事の意味がある。それは、またパーキンソン病友の会が医療講演会を行うのも同じ事と

思う 。時間が来て閉会となったが、何人かの患者は先生を取り巻いて、まだまだ先生の

アドバイスをもらっていたようでした。

．
 

高添正和先生

それは、我々の病気も同じですが、病気と付き合うためには、良いコミュニケーション

の重要性です。 自分のメッセージ：相談することや、サポート、支援を求める事。また

ストレスを溜めない。 さらに自己肯定を高めるとの話には納得できました。

また、この病気は若年で発症し個人のライフステージに影響を与える事で、家族の関わ

りのポイントが重要で、病気の事を気づかいして、親離れできなくならないよう、一人

で生きて行けるような関わりを言われていました。

参加者の中には、 14歳で中学3年生の男の子がおり、後の講演で高添先生は患者が医

者になるのが良い、医学部を目指すようにと力づけておられました0 .,  

高添正和先生の講演は、非常に専門的でこの病気の患者でなく、又は病気の知識の無い

者には講演内容をまとめる事はできませんので、これまた印象に残った事を書いてみま

す。ただ、疲れて高添先生の講演中に、つい眠ってしまいました。この難病も大変な病

気だが、参加者は、病気に負けずに頑張っておられる方々のように見受けられました。

炎症性腸疾患（狭義）：潰瘍性大腸炎とクローン病の 2つに大別できる。

潰瘍性大腸炎、クローン病の推定発症年齢はなんと 0歳からである。潰瘍性大腸炎の炎

症は粘膜の浅い層の組織に限定、内科的治療で改善がない、又ば憎悪が見られる時は大

腸の手術となる。クローン病の炎症は腸管壁全体にわたる。研究は僅かづつ進歩、しか

し原因は未だ不明。病態を確実には制御できない、再燃・再発、手術後も治療。若年者

発症が多い病気である。諦めてはならない疾患であり、受け入れなければならない疾患

である。と資料にあり含蓄のある言葉です。 この病気では、医師が腸に聴診器をあて、

らくな一る,,,ヽ t!IIマヴサージ 0ご案内

バーキンソン病のためのリハピリマッサージを自宅、施設に訪問して行います。

医鰤の同意書により医憲保険も適用可能です。豊欄、豊川、蒲郡、浜松地区で

多くの治憲実績があります。

お気軽にお電話下さい。無料体験も行っております。

711ーダイヤIL(0120)-920-603 

-MTK らくな—るマメナージ事業部

豊 愛知県豊蠣市下地町前田4-1
禰•浜松支店・浜北釦苫
ホ—ムベ-；；:http://raku-mtk.com 

TEL 0120-920-603 
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平成 29年度第 3回 「一日交遊会」

担当

のご案内

山本 芳夫

皆様、いかがお過ごしでしょうか。平成 29年度第 2回目の「一日交遊会」は、

台風 18号接近のためやむを得なく中止とさせて頂きました。ご迷惑をおかけし

申し訳ございません。

第 3回の「一 日交遊会」は 11月 19日（日）に下記日程にて開催いたします。

最近、朝晩、急に涼しくなり日中との温度差が大きくなり、体調を崩さないよう

にして、笑顔でお会いできる事、お待ちしています。

日

時

時：

所：

記

平成 29年 11月 19日（日） 10時～15時

名古屋市北生涯学習センター 3階 視聴覚室

名古屋市北区黒川本通 2-16-3 

電話 052-981-3636

髯

日

=11n
 

師：

程：

鵜飼久美子先生 鈴木千春先生

10:00,....__,10:30 

1 0 : 3 0 ~ 1 1 : 5 0 

1 1 : 5 0 ~ 1 3 : 0 0 

13:00,....__,14:oo 

14:00,-...,14:10 

14:10,-...,15:30 

都築延男会長 埜口義広先生

参加費： 単独参加：

家族参加：
• 

弁 ．．
 当

一人

一家族

受付

音楽療法

昼食とお話会

（有）一粒社都築延男会長

「回想式思い出ノート」について

休憩

リハビリ体操・ゲーム

300円

500円

昼食を希望の方は一人 1,0 0 0円（お茶なし）

で、お申し込み下さい。

なお前日・当日のキャンセルの方は代金をいただきます。

（希望されない方は各自にて昼食の用意を願います。）

で用意しますの

申 込： ハガキにて、氏名・参加人数・弁当の要否（数量）

申し込み下さい。

〒472-0004 知立市南陽 1-2 1 9 

電話 0566-82-4957 

締

交

切

通

平成 29年 11月 14日

地下鉄 名城線

（火）

黒川駅下車

山本芳夫

を下記宛に

宛

までにお願いします。

4番出口より徒歩 3分

講師の都築さんと回想式思い出ノートについて (13時～ 14時）
（この項文責：木村順一）

友の会の会報印刷で日頃からお世話になっている（有）一粒社の会長の都築さん

が、独自の「思い出ノート」を製作•発売されました 。 製作者の都築さんに、こ

の思い出ノートの効用や書き方をこの時間帯を使って説明していただきます。

きっと、ご自分のこれからの生き方を考えていくきっかけになると思います。

．
 

都築さんは、「皆さんの貴重な人生を単に自分の記憶にとどめておくのではなく、

皆さんのお子さん•お孫さん•お友達に、もちろん自分自身のために、自分の人
生の記録をぜひ残してほしい。という思いから、このノートを作られました。時

の流れに沿って順番に書いていく形式でなく、都築さん独自の発想から生れた

もので思いついたまま、順番を気にしないで書くことの出来る、書きやすいもの

だそうです。

また、自分史を自費出版され、完成すると「これでやり残したことはない」とば

かりに燃え尽きてしまう方がおられるが、（このへんは、自費出版を手がけてこ

られた会長さんならではの説得力があると思う） このノートは完成させるもの

ではなく、書き続けていく方式なので「人生を更に楽しみながら」書いていける

特徴があるそうです。 購入したい方ヘ・価格 1,000円
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2017年度第 3回 医療講演会

日

主

場

時：

催：

所：

髯

演

1111n 
師：

題：

（東海市）

参加費：

問合先：

2017年 11月 26日（日） 13時 30分 ～ 

全国パーキンソン病友の会愛知県支部

東海市市民活動センター

〒477-0031 東海市大田町後田 20-1 
ソラト太田川 3階内 東海市民交流プラザ

TEL 0562-32-3400 

平山正昭

のご案内

無料

15時 30分

先生（名古屋大学医学部准教授）

おしゃべり広場

第 4回（通算 10回）

事務局

おしゃべり広場

「パーキンソン病薬剤治療の変遷」

全国パーキンソン病友の会愛知県支部事務局

TEL • FAX 052-623-7554（原田方）

．
 

期

会

交

内

日：

場：

通：

容：

その他：

平成 29年 11月 28日（最終火曜日） 13 : 00,....._,15 : 30 

名古屋市鶴舞中央図書館集会室 (1階）

JR中央線「鶴舞J・地下鉄つるまい線「鶴舞」下車 5番出口から南へ

自由なおしゃべり会です。友の会会員に限定せず、関心のある患者さん

もお誘いあわせ、お出かけください。

時間も出入りも自由ですので、気ままにお集まりください。

お待ちしています。

｀ 鶴舞＠口
さ

名古屋市公会堂

鶴舞町

0 4 
ノ`

"e  

ト ー一
e 

ゃ

NRIN 

会場案内： 名鉄常滑線「太田川」駅東出口すぐ

N 匡；蓮］

第 9回懇親会のお知らせ 参加者募集

→ ` 玉l道 15 5線

置

r . 一 ・ ー ・ 一 ・ 一•一 ・ ー ・ 一 ・ 一•一 • 一 • 一・一・ー・一•一 ・ 一 ・ 一 ・ ー ・ ー ・ 一 ・ ー ・ 一 ・ ー ・ 一 ・ ー ・ ー ・ ー · — • 一・ー ・ ー・ー ・ 一 • ー・ー・一 ・ 一 • 一 ・ 一•一 • 一・一・ー ・ 一 ・ 一 • 一 ・ 一 ・ 一 ・ 一 ・ 一 ・ 一 ・ 一 ・ 一 ・ 一 ・ 一•一•一 • 一 ・ 一 ・ 一 ・ 一 ・ 一 · ] 

I 
l 
l 

l 
l 

9月の半ばを過ぎて朝晩、涼しさを感じるようになりました。

この夏を無事に乗り切った皆さん、美味しいランチを一緒に楽しみませんか。

いろいろなお話を待っています。

日時

連絡先

10月 18日 （水） 11時 30分～13時

場 所 鎌 倉 パ ス タ 緑 店

（緑区鴻仏目 鴻仏目バス停より徒歩 3分）

052-875-0309 

後 藤 サ ヨ 子

電話 090-3568-8911 

（写真はイメージです）

1 申し込み締め切り 1 0月 17日お昼までにお願いします。

i.... ― • 一・一・ー ・ 一•一•一 • 一 • 一 • 一•一 ・ 一 • 一 • 一 ・ ー・一 • 一•一•一 • 一・一•一•一 ・ ー・一·—·— • 一 · — · — • 一 • 一 • 一·— • 一•一•一 ・ ー ・ 一 • 一 • 一 • 一 ・ ー ・ ー ・ ― .＿. ＿. _．― • ー・ー・ー・ー・一 ・ ー ・ 一・ー・ー ・ 一 ・ 一•一・― . I 
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事務局だより 事務局 【パネル】

【会員】
9月 15日現在の会員は、 7月 15日現在の 283名に、入会者 3名、退会（死亡）者 2名の

284名。

【ご寄付・募金ありがとうございました】
会費とともにご寄付．募金をいただきました。ありがとうございました。国会請願募金

は来年度の請願活動に使用させていただきます。iPS細胞研究募金は、今年度末に一括納

付させて頂こうと思います。

（寄付金） 7月 16日～9月 15日現在

関 和子、大内たず子、杉山もと、石川保夫（敬称略 4名 46,500円）

（募金） 7月 16日～9月 15日現在

大内たず子（敬称略 1名 国会請願 1,500円 iPS細胞研究 3,500円）

【会活動】
07月 31日（月） おしゃべり広場 (DVD 「レナードの朝」に学ぶ）

08月 01日（火） 音楽療法（名大病院・ナディック）

08月 05日（土） 定例運営会議（東海市民交流センター会議室）

09月 02日（土） 愛難連「防災交流会」

09月 07日（木） なごや福祉用具プラザ中部介護者教室協力

09月 09日（士） 定例運営会議（東海市民交流センター会議室）

09月 12日（火） 音楽療法（名大病院・ナディック）

09月 18日（月） 愛難連 29年度大会

（防災交流会の風景 9月 2日）

【パネルの作成】
一般財団法人愛知難病救済基金（天野鎮雄理事長）の助成で、愛難連に所属する難病団

体のパネルの作成の話をいただいて、およそ 1年半余、検討を重ねて、ようやく完成に

こぎつけました。総会・医療講演会・愛難連大会などの機会に、パーキンソン病の理解

を願って展示をしていきます。愛知難病救済基金の天野鎮雄様、愛難連事務局牛田様、

ありがとうございました。

次ページに紹介いたします。ご覧ください。

［運営会議のお知らせl
運営会議（東海市民交流センター会議室）

10月 07日（第 1.土） 10 : 00,..,_, 12 : 00 （会議室A)

11月 04日（第 1.土） 10: 00,..,_, 12 : 00（小会議室）

12月 09日（第 2.土） 10 : 00,..,_,12 : 00（会鏃室A)

．
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一般社団法人

全国バーキンソン病友の会
愛知県支部

パーキンソン綱の患者会は、 1973年に置鍾曝で編織

され、その撞、東京響•神蕉9l9曝にでき 1976 年『全

国パーキンソン粛草の会Jが編慮され拿した。

1978年3月25日に量輝●,tーキンソン綱宣の会が

縮慮され.4月1日、全●パーキンソン綱宣の倉9こ量

輝戴支鶴として鰭入し拿した。
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思い出ノート
「回想式思い出ノート」は定年退職後の「終活ノート」として開発いたしました。

このノートには2つの目的があります。

1つは、生きた証しの記憶を記録して残せる「11分史品録ノート」になっております。

2つめは、いつか来るであろう老いでの、入院・介護等で必要になる「事前指小科」。

これかあれば、将来家族が困らないための「'r．涯記録板」として役立ちます。

ヽi~•旦漫
A4 36ページ

糸綴じ 表紙厚手仕様

価格 1.000円（税込）

｀ 
助詞連想バーチャルインタビュー式

回想カード（メモ帳タイプ）
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スマホ・タブレット版「回想カードアプリ」

、思い出ノート鵬入奮1こ順り欝社ホームベージから

；驚料ダウンロード (AppleiPhone/iPad専用アプ））
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1 国口園回 9一粒書房 屯 zon.CO.jpにて纏賛発売中!!-で商品検索！！ I

ホームページ： http://omoide-print.com 
E-mai1 : info@omoide-print.Com 9 日コ王口有限会社一粒社霊冨品品ぢ．悶翡．1Bしばぶ569)22•3744 1 

尋

2-2 食事

病状が進行してきて、ヤール重症度II1度（姿勢を保持できずバランスを崩しやすい）、

w度 外出に介護が必要。生活機能障害度 2度（日常生活、通院に介助が必要になる）

で、一人暮らし、また、老々介護の二人暮らしで連れ合いの不慮の事故や病気の時、食

べるものをどうするかは大問題である。重症度I11度～W度でも、薬の効いている時間に

頑張って食事の支度をされている方はおられることでしょう 。 しかし、もともと調理の

経験のない男性患者の場合、どうであろう。お手上げかもしれない。「食事」にはく食材

の購入＞とく食材の調理＞という課題がある。

(1)食材の調達（購入）

薬が効いている時に、近くのコンビニや食品スーパーに買いに行くことが考えられる。

愛知県パーキンソン病友の会が設立された 1978年頃とは比較にならないほど便利にな

っている。コンビニエンスストアは、 1980年代末から増え始め、 2000年頃には大都市で

は当たり前に存在するようになった。スーパーマーケットも 2000年代以降、生鮮食品を

含む食料品に特化して長時間営業をする食品スーパーが増えた。パソコンが普及して新

しいサービスも飛躍的に増えた。ネット通販である。イトーヨーカードーなどスーパー

も対応している。コープ愛知は、設立時からグループでの共同購入を進めてきたが、近

年は個人宅配を行っている。我が家も利用しているが、ネットからの注文か、カタログ

で 1週間ごとに注文して届けてもらえる。買い物の外出は最小限に抑えることができる。

(2)調理

調理は、リハビリととらえることができる。 うまくできなくてひどく落ち込んだり、悲

観したりするのでなければ頑張ったら良いと思う 。しかし、無理な状況も多いだろう 。

男性介護者の役割交代（主夫）も必要となろう 。状況によっては、調理をしないで、弁

当、給食、惣菜を買うことを考えるのも手である。外食と内（うち）食の中間にある弁当

や総菜を買って家で食べる中（なか）食は、今や食事の一つのスタイルとなっている。

(3)配食サービス

2000年 4月から介護保険が施行された。ここから大きく高齢者福祉が動いてきた。住居

の話は今後に譲るけれども、高齢者が各個人宅から、特養、老健など集合住宅に集まる

中で、食事の問題が大きくなり、 く給食サービス ＞が事業として拡大し、その流れから、

在宅の単身高齢者、老々介護の高齢者向けく配食サービス＞が花盛りである。難病があ

る、なしにかかわらず、一人分の調理が面倒で、夕食は配食サービスという健常の高齢

者も少なくない。市町村も、食事と健康維持、孤独死をなくすために配食サービスを行

っている。名古屋市の場合は、 2003（平成 15) 年から市内全域で開始された。名古屋市

の配食サービスは、①要支援、要介護認定を受けた在宅の方が利用できる「生活援助型

配食サービス」②介護予防•生活支援サービス事業対象者と判定された在宅の 65 歳以上

の方が利用できる「自立支援型配食サービス」 ③障害者及び難病患者のみの世帯に属す

る方が利用できる「障害者自立支援型配食サービス」の三つで構成されていて、いずれ
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もく配食時に安否確認を実施する ＞もので、食事代は全額利用者負担であるが、配食経

費は保険給付されるので自己負担は 1割 (20円）か 2割 (40円）で済む。このサービス

は、各市町村でも行っているので問い合わせてみると良い。

(4)ホームヘルプ（訪問介護）の利用

1991年（平成 3) 年、ヘルパー養成制度が制定され、国は介護保険制度創設に向けて 17

万人のヘルパー育成を目標に掲げた。医療事務や教育産業の会社が 2級ヘルパー養成講

座を全国的に展開していった。そして 2000年 4月から介護保険が施行された。ヘルパー

は、住み慣れた家で、継続して暮らしが継続できるための中心課題である。

ホームヘルプ（訪問介護）は、 く身体介護を伴う活動＞と く身体介護以外の生活援助＞

に分かれることは、以前に説明したとおりである。

介護保険は 3年ごとに見直され、来年 2018（平成 30)年の改正に向けた検討がされてい

る。最も大きな変化は、 く軽度者（要介護 1・ 2) のサービス縮小＞であろう。「生活援

助」、「福祉用具貸与」「住宅改修費」を対象外としようとする流れである。

食事作り、掃除、買い物といった生活援助が縮小されると、パーキンソン病を始めとす

る難病の単身者、老々介護では生活することが苦しくなる人が増えるであろう 。サービ

スを使えることで、自分の生活の質 (QOL) がどのように維持されているか声に出し

て、縮小反対を訴える必要があるだろう 。

改正（悪）されるまでは、介護保険のホームヘルプ（訪問介護）を利用して、買い物を依

頼する、調理をお願いするという方法がある。

しかし、ヘルパーができる生活援助は、く本人に直接かかわることで、本人では行うこ

とが困難で、それがなされないと日常生活に支障が生じること＞に限られている。ヘル

パーは、頼めば何でもやってくれる家政婦さんではない。やってもらえないことの方が

はるかに多いことを知っておくべきである。何でもやって欲しい時は、自費サービスを

依頼しやってもらうことになる。

通常は、デイサービスと福祉用具の貸与を利用しているが、「同居の家族が骨折で、入院

するはめになり、生活援助が必要」といったイレギュラーな家事援助は、ケアマネジャ

ーに相談すれば、緊急性や必要性に応じて認められる場合も多くある。 ・ 

2-3入浴

入浴は一日の疲れを癒す大事な時間であるが、同時に、健常な時には考えられないよう

な困難さを伴う。そして、水難事故の一番が風呂場である。慎重に対応しなければ危険

がすぐ傍にある。

入浴しづらくなったら、福祉用具を考えるのが一番だろう。シャワー椅子、浴槽台、バ

スボード、入浴台など補助具が種々ある。どうしても介助が必要で、介助者が手助けで

きない時、不在の時、一日二日ならシャワーで我慢するとか、これらの用具をうまく使

って乗り切ることである。介護者が 1か月入院するなどの場合は、ケアマネさんと相談

してく訪問入浴介護＞を受けることも考えられる。

サービスの内容と、使う方法をきちんと学んで押さえておくことが大事である。次回は、

同居の家族の非常事態にどう対応したらいいか、考えてみたいと思う。
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パーキンソン病関連用語の整理 (1) 

事務局

※※※ かねて、機会があったら、用語を整理しながら、その意味をきちんと勉強して

みよう、と思っていました。お付き合いください。但し、このページは、編集上のページ

合わせで掲載するものですから、不定期になりますがどうぞご容赦ください。 ※※※ 

iPS細胞 京都大学の山中伸弥教授が世界で初めて作製に成功され、ノーベル賞を受賞

されました。「人工多能性幹細胞」英語名「inducedpluripotent stem eel 1」

の頭文字を取ったもので、山中教授が名付け親。患者の皮膚などから細胞を

作り、脳に移植して病気の根治をめざす再生医療に使用される。猿での実験

が有効であったことが今年 8月に報じられました。

アデノシン受容体拮抗薬 薬剤名：イストラデフィリン 商品名：ノウリアスト アデ

ノシンA2A受容体を阻害する作用を持つ抗パーキンソン病薬。オフ時間の減

少効果があるといわれています。

アーテン パーキンソン病ではドパミンの減少に伴って、もうひとつの神経伝達物質で

あるアセチルコリンが相対的に過剰になります。 神経の働きを不活発にする

アセチルコリンの作用を抑えて、神経の働きを活発にするアドレナリンとの

バランスをとって筋肉の硬直、手指の震え、抑うつといった症状を改善する

薬。パーキンソン病の治療薬として最初に使われた薬。

アパシー 無感動、無関心のこと。パーキンソン病の精神症状として見られ、「うつ」や

「認知障害」を伴うことが多いといわれます。96号（今月）の渡辺宏久先生

の「EBMとオーダーメイド治療」をお読みください。

アポモルヒネ 商品名：アポカイン。 2012年に発売された自己注射薬。「オフ」症状を改

善するレスキュー薬。注射後 10分程度で効果が出現するが、 1時間くらいで

効果が消失するので、経口の L—ドパが効くまでの時間をカバーする薬。

アマンタジン アマンタジンは薬剤名。商品名はシンメトレル。 ドパミン放出促進薬。

もともとはA型インフルエンザに対する抗ウィルス薬として開発された薬で、

ドパミン神経細胞からドパミンが放出されるのを促進する抗パーキンソン病

作用を示し、進行期のジスキネジアを抑制する効果があるとされます。

アンヘドニア 喜びの喪失。上述の「アパシー」と対で、パーキンソン病の精神症状と

して見られ、「うつ」や「認知障害」を伴うことが多いといわれます。96号（今

月）の渡辺宏久先生の「EBMとオーダーメイド治療」をお読みください。

a （アルファ）ーシヌクレイン 140個のアミノ酸からなるタンパク質。レビー小体の中

心成分。 レビー小体が主に脳幹に現れるとパーキンソン病に、レビー小体が

大脳皮質に広く現れるとレビー小体型認知症になるといわれます。
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図書紹介 (19) 事務局
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名：僕の神経細胞ーパーキンソン病歴二十年の元毎日新聞

記者の手記一

著者：杉浦啓太

発行所： 二和書籍 2009年 【1600＋税】

著者は 1948年、東京生まれ。京都大学経済学部卒業後、毎日

新聞大阪本社の記者となる。毎日新聞社を途中退職後、株式会社日

本医療企画で病院向け総合情報誌の編集長、保険・医療・福祉の総

合年鑑「WIBA」編纂室長、全国病院清報編纂室長を経て、フリ

書

ーとして活動している。

「はじめに」にで、く僕は現在 60歳。39歳でパーキンソン病と判定された。この間、

患者になって分かったことは、パーキンソン病は健常者が考えるほど単純ではなく、む

しろ意外なほど多様性に富むということだ。症状は個人差があってー ロで言いにくい。

パーキンソン病と分かった当初、僕はその事実を隠そうとした。それは自分に対する直

接的評価につながり、これから行おうとしていることの邪魔になりはせぬかと考えたか

らだ。／ しかし、そんな考えに呪縛されていたのでは仕方のないことを知った。まず、

自らの体験を語ることから始めなければならない。」と書いている。この本は、福祉新聞

「シルバー新報」に平成 18年 1月から連載を始めたものに加筆、書き下ろしたものを編

集したもので、パーキンソン病にかかわる様々な事柄がコラム的に取り上げられていて

読みやすい。介護する立場にある方々にもお勧めしたい本である。

a.". 

＇ 
名：団塊オヤジのパーキンソン病体験記ーパーキンソン病

ぱ怖くない一

著者：外山貞文

発行所：星雲社 2016年 (1000円＋税】

1947年、団塊世代に生まれ、モーレツ社員と言われたほどに粉

骨砕身、日本の裔度成長期を支えた企業戦士の一人であった著者

は、「まえがき」で、 くサラリーマンレースの第三コーナーまでは

順調な人生であった。ところが転職を境に、働き盛り 50歳の時

にパーキンソン病を発症し、 54歳でリタイヤした。従って団塊オ

ヤジには定年祝いも還暦祝いもなく、パーキンソン病と闘いながら、尻切れトンボの尾

を継ぎ接ぎして暮らす凡人です。／既に満 69歳になった。古希も間近であり、私が死ん

だ後に何が残るか？ ＞と書き、自問してパーキンソン病との闘病体験を描いたノンフィ

クションである。きっと支部にも同じような立場の方が大勢おられるでしょう 。
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事務局をあずかって 6年目～5年間を振り返って～ （2) 

事務局
95号で、平成 24年に事務局を担当するよ うになったいきさつと、その時の会員の動向

（どのように減っていったか）をご紹介しました。

友の会の会員は、患者、家族、遺族、賛助会員となっている。会計名簿ではその区別がつ

けられていないのだが、気づきの中で、平成 24年当初の名簿では、遺族会員はいなくて、

家族（患者の）会員は 10名、賛助会員は 2名おられる。この 12名を除く 262名が患者

会員である。会員の動向の他に、もう一つ、性別の統計を紹介できる（と言っても、男女

の区別が記載されてなく、名前から類推してなので、 2, 3の誤りがあるかも知れない）

ことに気付いたので紹介します。

2. 平成 24年度当初の患者会員 262名の男女別人数の変化

300 

200 

10: h l’’--1.,1.,-•1., 
II25 I I26 II27 II28 I I29 

■患者数 262人 ■男性 111人 ■女性 151人

年度始 患者数 男性 女性

H24 262人 111人 151人

H25 209 88 121 

H26 176 75 101 

H27 154 65 89 

H28 138 58 80 

H29 110 48 62 

，
 

と考えていた。入会届の記載が完全でなかったり、提出依頼に応えていただけず、届の

無い方もおられるが、提出され、記入された項目について整理し、紹介して行こうと思

います。

4. 愛知県支部に入会された患者さんは何人いただろう？

来年 3月、愛知県パーキンソン病友の会は結成 40周年を迎えます。友の会会員はおよそ

280名と言っていますが、 39年間で延べ何人の方が入会されたであろうか？そんなこと

を思います。本部への大会報告資料を会報 69号 (35周年記念）で確認すると 1997年

（平成 9年）からの会員数の報告がありますが、それ以前の資料が不明であることと、入会

者数の記載がありませんので、延べ人数を把握することができず、答えは、「不明です」。

5. 平成 24年から 29年までの延べ会員数

今、この原稿を書くに当たって編集し、使用している ＜会員分析名簿＞には、 461番目

に平成 28年最後に入会された方のお名前がある。

年度初 入会者 年度末

H24 274 41 315 

H25 315 40 355 

H26 355 37 392 

H27 392 26 418 

H28 418 43 461 

500 

O Ul-Lilllll 
H24 H 25 H26 H 27 H28 

■年度初 ■人会者 ■年度未

患者は、明らかに女性が多い。これは、どういうことだろうか。女性の方が、患者会に入

会することに積極的なのであろうか。それとも、女性の患者の方が多く、自然な結果な

のであろうか。パーキンソン病の発症は欧米では男性が優位と聞いたが、わが国で女性

の方が多いのは、女性の方が男性よりも長寿だから、結果として多いことの現れだろう

か。会計名簿には年齢の記載がなく、年齢構成がどうなっているか不明なので、いろい

ろ想像を膨らませて考えていただければと思う。

6. 会員数の推移

35周年の記録から、年度末の会員数の推移を見てみよう。

800 --―•••.............._..............,ー··••----ぃ-----・ •＂ー......,....................一• • ”· •-•99••-••~·· • -•ャ→,~---••一---9―•9--

250 -

200 -------―• ヽ99--・--＂ •`”, 

3. 入会届について

平成 24年時の入会届は、 く住所＞＜氏名 ＞＜生年月日 ＞＜病歴＞＜電話＞を記載するよ

うになっている。その後、 24年 10月に、く携帯電話＞と＜ E -メール＞を加えた書式

にし、 25年 10月に、 くヤール重症度＞＜介護保険＞＜障害者手帳＞の項目を加え、 26

年 4月にく特定疾患医療費給付＞の項目を加え、現在も使用している様式になっている。

項目の追加は、本部からのアンケートヘの対応や、指定難病制度の検討の際、医療費受

給の実態はどうなっているのだろうかといった疑問からであった。

入会届は、個人情報そのものであり、あまり詳細にわたって記載を求めたくない側面と、

患者会として基礎的なデータの収集という面もある。友の会では、益田会長時代から、

事務局に提出された入会届は、スキャンしたデータを会長に送り、会長が一元管理する

ことで、個人情報の漏えいのリスクを最小限にしている。入会届に記載された個人情報

は、会活動だけに使用されるものであり、安心をしていただきたいと思う 。事務局では

会計名簿として、氏名、住所、電話番号記載の名簿に会費•寄付金・募金の納付管理を行
っている。そして、提出された入会届は年度ごとにファイルして保存している。この入

会届の記載事項は、患者会の基礎データとしてなんらかの形でまとめ、会員の皆さまに

お返ししなければ、記載していただいた意味がないと思い、かねて 5年分をまとめよう

150 

＇ 
100 

50 

゜
一唸1̀̀｀̀”平成9年以前は資料がないょうであ:/―平成9年],書-io3名 。12年に会報］号を

発行し、 13年に 2号から 4号、さらに 14年に 5号から 8号まで発行され、友

の会の周知が深まるともに、この年、 150名を越して 175名になる。 2年後の

16年には 200名となった。 19年には、第 31回全国大会を名古屋で開催し、そ

の効果もあって、 22年に 258名と 250名を越した。平成 29年 3月末の会員数

は275名。目下の目標は、会員 300名である。ぜひとも未加入の方に声を掛け

ていただき入会をお勧めしてください。

次回からは、「入会届」から読める、入会時の年齢、入会時の発病からの年月、

重症度の程度、介護保険の利用など集計をしていきたいと思います。
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特定医療費支給認定更新申請手続き体験記
緑区原田美智子・良寅

■なかなか届かないなあ、と思っていた保健所からの封筒が、 8月 22日（火）、やっと届

いた。 9月 1日から申請可能な手続きが、この時期に届いたのでは 1ヶ月遅れと思うが、

ま、しかたないか。

届いた書類は以下である。

①特定医療費支給認定更新手続きのご案内 (6p) 

②重要なお知らせ～平成 29年 12月 31日で経過措置が終了します～

③更新手続き連絡票

④特定医療費支給認定申請書（更新）

⑤同意書

⑥臨床調査個人票の研究利用に関する同意書

⑦特定医療費助成制度申請のみなさまへ（アンケート）

⑧ 平 成 29年度緑保健所難病のつどい

③「更新手続き連絡票」は、指定医に記載していただく「臨床調査個人票（診断書）」が

同封されてなく、厚労省のホームページからダウンロードして作成して欲しいという依

頼状である。④⑤⑥は例年と同じ。⑦のアンケートは初めてである。

■8月 23日（水）、神経内科受診の折、主治医に、診断書の依頼をし、文書科に「臨床

調査個人票（診断書）」の記入を依頼する（診断書はなく「更新手続き連絡票」と「受給

者証」を提示）。

■8月 29日（火）、「自己負担上限額管理票」は、受診と薬局だけで上限に達してしまう

が、今年度の管理票には、上限に達した後も総額記入が求められていて、訪問リハを受

けている担当 PTに事業所での記載を依頼する。

■9月 6日（水）、内分泌科の受診日であったので、文書科に寄り、診断書の確認をする

が、 2週間では無理だったようで、文書料の精算をして、郵送の手続きを依頼する (20日

の受診日ではこの原稿が間に合わない！）。①、⑤、⑥、⑦、の書類の記載事項に記入し、

手元の書類を整える。

■9月 7日（木）、「住民票」と「平成 29年度（平成 28年度分）市民税・県民税証明書」

を区役所に取得に行く 。ついでに保健所にく高額かつ長期制度＞の申請のために「医療

費申告書」をもらいに寄ったが、 く該当であることを確認したら、窓口で住所・氏名を

書いていただくだけのものです＞ということで、予想（月々の医療費総額を記入する）

していた書式ではなさそうである。

■9月 14日（木）、病院から「臨床調査個人票」が届 く（郵送にしておいて良かった ！）。

開けて見てビックリ 。なんと、 11ページもあるのである。忙しい先生方にこれだけの調

査栗を記載していただくのは、無理難題ではないだろうか。今の主治医は二人目である。

病名確定のために行ったMRI,CT, 心筋シンチグラフィなどの検査年月など、この

個人票を記載するためには、 10年前のカルテを確認しないと書けない。今年度に限った

書式なのか、今後の更新に使用されるものなのか。新難病法の検討を行っていた時に上

がっていた、「難病者手帳」の再検討を願いたいものである。そして、更新時は現在の症

状確認だけで有効であるような方法を考慮されたいと思う 。

■9月 15日（金） 書類を整えて、「何人もいて、長く待たされるかなあ」と話し合いなが

ら、保健所に行く。先客はいたが、待っことなく書類の確認をしてくださり、「特定医療

費（指定難病）自己負担限度額管理票」に目を通し、毎月 5万円以上であることを確認し、

コピーをして、 く （高額かつ長期制度）を検討します。3か月くらいかかりますが、 12月

末までには届けられると思います。＞で終了。「医療費申告書」について尋ねると、く「自

己負担限度額管理票」で大丈夫です。＞ とのこと。10分もかからないで終わった。その

後、提出した⑦のアンケートをもとに、地区の担当は不在であったが、昨年の面接記録

からの最近の状況について保健師と面談。以上で、今回の更新手続きは無事終了。

■手続きがまだの方、書類がたくさんで面倒ですが、頑張ってやってください。

すでに何回か書いていますが、再々再度のご案内です。

， 軽症高額該当制度

月の医療費総額が 33,330円を超えた月が 12ヶ月以内に 3回以上ある方は、重症度分類

が認定基準を満たしていなくても支給認定を受けることができます。

【必要な書類】

(1) 自己負担上限額管理票

(2) 医療費申告書

及び、領収書（※）

（※） 

9
.
 

0医療費総額の記載が必要

0保健所にあり、申請時に記載

0領収書等は、支給認定の申請日の属する月以前の

12ヶ月以内で、対象疾病の月ごとの医療費総額

(10割）が 33,330円を超えることがわかるもので

3か月分以上が必要

領収書が添付できない場合は、医療機関に証明書を発行してもらう（医療機関

の任意の様式）

0患者本人の氏名

0指定難病名

0指定難病にかかる診療棟の日付（月ごとにまとめても可）及び医療費総額

〇医療機関名および証明印

0証明書作成年月日

高額かつ長期制度

認定を受けた指定難病について、月ごとの医療費総額が 50,000円を超える月が 12ヶ月

以内に 6か月以上ある場合、月額自己負担上限額が軽減されます。

【必要な書類】

軽症高額該当制度と同じ。
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三題 岩倉市増田民子

①大相撲名古屋場所

7月 17日、中日新聞の朝刊一面左上に「きょうの紙面」というコーナーがあり、スー女

名古屋結集（スー女子とは‘‘相撲女子’'と呼ばれる女性ファン）と見出しがついて、会場

入りする力士を楽しそうに笑顔で拍手して応援している姿が実に可愛い、その後ろに娘

達が写っていました。力士の肩越しに前列はスー女、後列は一般ファンといった取り合

わせがさすがプロの写真、こんな機会はないと思い早速、新聞社に問い合わせしたとこ

ろ送っていただけるとの事、送り方を聞いて申し込みました。四日程して届きました。

ハガキ大の大きさで、実に色鮮やかで目を閉じた人はなく、スー女、一般ファンの取り

合わせも絶妙、さすがプロの写真と感心して一人眺めてほくそ笑んでいました。何度も

出掛けているとこのような場面にと出くわすのかな一。

思い起こしてみますと子供が小学生の頃、夫がご縁あって大相撲名古屋場所枡席を四年

位連続で頂いて来ていたので、家族四人で観戦に行っておりました。

館内は熱気に満ちた異様な雰囲気、割れんばかりの声援、拍手。取り組み毎にひいきカ

士、注目力士の名前を呼んで拍手、拍手。取り組みも上位になってくると、父親の真似

をして娘達も黄色い声を張り上げ身体中の力を使って、意味も分からず応援していた姿

がはっきりと脳裏に浮かびます。子供にとってあんな楽しい一時はなかったと思う。帰

りにお土産を頂いて家に持ち帰り四人で包みを開いて見るのも楽しみのーツ。

以後、何事もなかったように暮らしておりましたが、たまたま次女の婿が大の相撲好き、

娘も幼き頃の思い出があるので二人が意気投合して毎年名古屋場所、中日八日目の日曜

日に観戦に行っているようです。

今は相撲人気が高いから、“砂かぶり”は手に入らない。枡席がどうにか手に入ったと云

っておりました。二度と元には戻らない人生、悪い事でなければ大いに楽しめばいい。

楽しみが多いほど人生豊かに過ごせると思います。幼い頃、黄色い声で力の限り叫んで

いた、あの頃のこと思い出しているかな。

それにしても久々の日本人横綱稀勢の里、秋場所休場とのこと、お相撲さんに怪我はつ

きもの、いかに怪我をしないで相撲を取るかは難しい課題ですね。無理をしないで体調

を整えて元気な姿で戻って来てくださる事をファン一同待ってお ります。横綱と 云う重

圧もあるから大変ですけれど、、、勝負の世界はきびしいですね。

②真夏の騒動

まず始めに七月二十二日、冷蔵庫が悲鳴、お盆前で混んでいる とのことで七月二十七H

に点検、ガス漏れと分り製品を引き上げて修理するとの事。一週間から二週開位かかる

との事。ヘー。 その間、電気屋さんから代わりを借りて過ごす。冷蔵庫の引き上げが

七月二十九日、戻るのが八月九日。冷蔵庫の留守中クーラーが悲鳴、七月三十日頃から

何か勢いがないので変だ。もう十年も使っているから、そろそろ買い換えの時期かなっ

てと思いつつ、メーカーに連絡して八月一日に点検してもらうと劣化、買い換えと決ま

りましたが気がもめるのはここから。

今までお世話になっていた電気屋さんは年齢的に無理だからと廃業。今時の量販店で買

うのには私共年配者には苦手。買うとなると若い者に頼まなければ、、、お盆中はどうに

か大丈夫との答えをいただきましたのでヤレヤレ。でも相手は機械物、いつどうなるの

か心配でどうにかお盆が越せるようにと祈っておりました。

日々衰えていく力、それに神経をとがらせる私。お盆休みは長女が十一日から次女は十

二日からそれぞれ海外。心細いことこの上なし。やっとお盆が明けると同時にクーラー

もいよいよ「風前の灯火」。十九日土曜日に長女夫婦に何もかも任せて量販店で買い求め

てもらい、八月二十二日に取り付けとなりこのヒヤヒヤ事件も終わりました。そこへ扇

風機も大分くたびれた感じなので加えて夏の主要電気製品、三点一斉スタートとなりま

した。この蒸し暑い天候不順の夏も終わりました。私はホトホト暑さに加えてストレス

・ のかなり溜った夏でした。 も息立笠力り：ミ,:rii

，
 

③夜九時のミステリー

親しい人達には夜九時以降は固定電話には出ない。携帯には出るからと伝えてあります。

ある日の夜、娘と携帯で話し中、固定電話の呼び出し音。「九時少し前だから電話に出る

からこのまま待ってて」と娘に伝えて受話器を取って、“どうせ無言電話だろう”と思い

込み少し間をおいてすぐ切る。「やっばり無言電話だわ」と云って娘と話し出したら又電

話、無視して話をしょうと思ってもうるさくて話も出来ない。 しばらくそのままの態度

でジットがまん。鳴っては止み、しばらくしては又、鳴り、、、

娘が云うには「私は切るところを知っているけど、説明してもお母さんには無理だからそ

ちらに行こ うか？」「そんなの大変だよ」娘「NTTに切ってもらえるか聞いてみるわ、夜

通しこんな状態では困るから、それに気持ち悪いし、、、」で一旦携帯を切ったところに電

話。てつきり娘からと思い「早かったね」と。「00です。八時半頃かけようと思っていた

のですが主人に手がかかって（ご主人の介護）やっと 一段落して時計を見たら九時二分

前だったので、急いでかけたら通じたけれど名前を告げる前に切れてしまったから、何

かの間違いかな？在宅は間違いないと思い、携帯・固定と何回も交互にかけた。長く呼

び出さないとすぐ出られないと聞いているので長く呼び出したの。“もう知らん’'と思っ

てかけたらやっと通じたわ」には思わず恐縮。

私の思い込み、早合点からとんだ迷惑をかけて申し訳なく只々ひたすら謝るのみ。五十

年余の友人故、簡単に許していただきました。そこで一旦、娘に電話を切って連絡。娘

「ふーん。夜間で NTTは繋がらなかったわ、、、この際、留守番電話にしたら？」「そうね」

変える気なし。また友人に電話を戻して話し込むこと一時間、なにしろ五十年余の大切

なる友人、病気こそ違えどもお互い不自由な身の上話はよく合います。急ぎの知らせは

二～三分ですが、、、思い込み、早合点がとんだ迷惑をかけた一件でした。お休みなさい、ヽ ヽ

で長電話も終わり 。
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随想 2題 緑区山尾武史

〇 我まま

我ままな人生程、楽しく日々を送れることはないと思う 。自分の思い通りに、好きな

こと、勝手なことのできて大満足である。しかし、一つ言えることは人に迷惑をかけ

てまで、自分を楽しむことは如何なものかな。迷惑をかけないように、そして自分の

楽しみに同調していただけるようなことを行うべきであると思う 。そして、共に楽し

み、笑顔をもって明るい行動をすることではないだろうか。人生はいろいろな思い、

行動もあるだろうが、好きなことを好んで楽しむことが、自分の持っている悩み、病

い、難題もなくなるのではないだろうか。

木村会長さんの「八木重吉詩と切り絵」

安城市中川則子

素朴な琴・詩集「貧しき信徒」より

言うは易く行い難しということがある。良い意味でヤケパッチになり、忘れてしまう

ことが良い方法だと私は思う。文字で表すのは難しいが自分自身考えるのも難しい。

しかしながら悩んでばかりいても解決はできない。考えを初心にかえるか？初めか

ら組み立てていくか？人それぞれ考え方が違うように、思い通りにいかぬのも世の

常であるかも・・・要は成るようにしかならない。ゆっくり考え直すと良いと思う 。

世の中はつまらないと思えばつまらない。面白いと思えばなかなか面白い。世の中の

動きとはそうゆうものである。勝手なことを言ってお笑いだろうが、これで笑って過

ごすことが出来ればバンバンザイである。気楽に行きましょうや。私は賢い頭でない

ので反って助かる。自分の好き勝手なことで世が進めば何よりだ。だから、馬鹿笑い

するより手がない。ハッハ・・・と笑い飛ばせ！何はともあれ難しいことを考えるよ

り笑い飛ばせ。これが一番と思う。笑うことは誰でもできます。笑っていて、誰も怒

る人はいないと思います。腹の底から笑いましょうね・・・。笑うかどには福きたる、

病も飛んでいく、笑い笑い・・・みんなで笑へ．．．

〇 物事には遊びが必要である

この遊びの行動があってこそ、次に進み、また新しい思いが出来ると思う。休むこ

とよって次に何らかのひらめきが生まれてくると思う 。一つのことを成すには、こ

の遊びの行動が必要な一鮪であると私は思います。飛躍の踏み台ではなかろうか、

ただ、ぼんやりするだけでなく、その中に次の新しい事項が浮かび、また消えてを

繰り返して進んでいくうちに思いがまとまって一つのことが成就すると考える。

その中で幼い時のこと、近日のこと、失敗とか、上手にいった時のことをいろいろ

と思っては消え、消えては思い、二転三転と頭の中を駆け巡り、なかなかまとまら

ないことであるが、これが人生か・・・私は思いを繰り返し物事を考えて行動を起

こしている。如何なものでしょうか。

とにかく、人生は楽しく、楽しく面白く、進むべきだと私は思い、ひびを送ってい

る今日です。・・・人生は一度です・・・

• 

• 

この明るさのなかへ

ひとつの素朴な琴をおけば

秋の美しさに耐へかね

琴はしづかに鳴りいだすだろう

詩の好きな方が朗読してくださって八木重吉の詩を知りました。想像力の乏しい私は短

文の詩など文字だけ読んでもあまりイメージが膨らみませんが、朗読してくださると心

に泌みるものがあり、いい詩だなと思いました。

最近、友人を通じて知り合った女性で膠原病を長く患って、視力も衰えメガネと首から

下げたルーペを使用しておられました。若い頃から続けている切り絵が唯一の生き甲斐

でご主人を亡くされた後もわずかでも見える限りは続けたいと言っておられました。

いつかの会報で木村会長さんが八木重吉の詩を切り絵にされ、出版されたことを知りま

した。Amazonで探しました。ありました！たった一冊。八木重吉の世界が見事な切り

絵で、美しく豊かに表現されていました。パーキンソン病の方とはとても思えない細か

な作業です。 どのようにして制作されるのか、想像もつきませんが繊細でいて、大胆、

大らかな図柄です。詩の世界を深く味わわせて頂けたように思いました。

ふるさとに かえりゆけよ

しづかなる みづのほとりにゆけよ

ぽくぽくひとりでついていた

わたしのまりを

ひょいと

あなたになげたくなるように

ひょいと

あなたがかえしてくれるように

そんなふうになんでもいったらなあ

詩集「柳もかる＜」より

一つ一つの詩に添えられた木村さんの解説も素敵でした。

この頃、私の心に浮かぶ重吉の詩はこれです。

会報 84号「発刊のお知らせ」にて掲載

（発行日 2015.4. 10) 
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毎日の暮らし 安城 市林三紀子 シンガポール旅行 名東区谷川澄子

平成 17年に突然歩けなくなり頸椎の手術をしました。術後の経過は良く一週間で退院し

ました。一年後歩き方が可笑しいのと笑顔を失い、当時パーキンソン病友の会の亡き会

長、丹羽さんに本町クリニックを紹介され優子先生に出会いました。点滴検査をして頂

き 6時間普通の生活が出来ました。「先生！月に一度で良いからあの点滴を打って下さ

い」とお願いしたけど、残念ですがあの点滴は検査にしか使えませんと断られました。そ

の後パーキンソン病と診断されました。本町クリニックヘ 6年間は電車で通院しました

が、私の身勝手な薬の服用、長時間のパソコン使用で睡眠不足から幻覚が出てきました。

それから主人の付き添いで通院していましたが、主人も疲れが出て残念ながら近くの安

城厚生病院に平成 24年に転院しました。

その頃はメネシットとコンスタンしか服用してなかったが交通機関を利用し歩いて通院

していました。ある日 2度目の幻覚を生じ救急車を自分で呼び入院することになったの

です。その時はリハビリをする意欲も失い筋力が落ち車椅子生活、要介護 3に落ちまし

た。それともっと辛かったのは声を失った事です。私の特技は歌だけだったのにショッ

クで何もする気にならなかった。

その時思い出したのが現在通所している家から車で 5 分“安心•安全・

温かく ’'3原則を持った“ちゃやデイサービス”です。通所する事で明

るくなったとケアマネさんは言ってくれます。ここは 15人定員の小規

模施設です。マシン等無いですが私みたいな車椅子生活の人でも介護

士•利用者 1 対 1 でトイレ入浴（車椅子用のリフト付き）・ベッドヘの

移動等手引きで介護対応してくれます。 他にマッサージ脳トレ•生け花・麻雀・カラオ

ケ・卓球・作品作り多種多様な楽しみがあります。各々が得意分野を選択します。私は生

け花とカラオケを選択しかすれた声で時には新曲を歌います。木曜日の訪問リハビリ以

外は毎日“ちゃやデイサービス”に出掛けています。

一年前場所を取らない足踏み機を設置して頂きました。そのお陰で筋力も付いてきて、

今は自宅でも購入して休みの日は一回百歩で 3セットは利用しています。歩行器でしか

散歩出来なかったが今では短い距離でゆっくりですが杖で散歩ができるように成りまし

た。私の主治医は杉浦真先生ですが一度「先生歩ける薬を下さい」と突発的な要望をした

ら、あなたは幻覚の持ち主だからリハビリを頑張りなさいと言われました。なるほどと

自覚し、現在服用している 1日の薬はメネシット 6錠・コンスタン4錠・ミラペックス 2

錠トレリーフ 1錠・就寝前レンドルミンエビリファイ 1錠で、 4年間幻覚も無く 1日を

維持しエンジョイしています。10時には就寝し規則正しい生活を送っています。デイサ

ービスから帰ると夕食の準備が出来ています。洗濯・明日の準備・トイレ介護全て主人

に任せています。このような生活が出来るのも主人のお陰で体重も 6kg増え顔がおかめ

みたいになりました。毎日主人に感謝しています。

9月6日（水）から 9 （土）まで、主人とシンガポールに行って来ました。向こうに主

人の仕事仲間がいて、私の病気を知っていて、元気なうちに二人で来たらどうかと主人

に連絡があり、行くことになりました。

主人は、旅行の事など思いつきもしない人でありがたいのですが、私は、この所ずっと

体調悪くて、体重も一時からみると 5キロ減少、朝方は 39キロになる日があり、風邪

気味はよくならず、行く気はほとんど無しでしたが、出かけました。

• 行く直前、 2日前に携帯をスマホに思い切って変えて、一番単純な事：電話、メール、

カメラと 3つの機能を教えてもらい、持って出かけました。

しかし、行く前に習い事の先生に連絡メールをしたのですが、送信に失敗。帰国してお

店で教えてもらった事は、まず宛先ボックスの所が、電話番号だけのショートメールに

なっていなかったことでした。聞いた通りに直して再送信したのですが、又も失敗。

再び、お店に出かけるとお店の担当者もかなり分からないよう。いろいろ見てくれて判

明したのは、なんと電話番号は携帯ではなくて家の電話番号を入れていたのでした。

お店の人は、初心者にはありがちと慰めてくれました。

• 
今回の旅行は、個人旅行のパックで、 JTB等のパック旅行とは違いますが、次の日は

半日の市内観光を入れました。

私達は共働きでしたので、私が友人と旅行するなら全額私持ちは当然としても、私の実

家、高知に子供と帰省するときも私持ち、主人が出す事は皆無でした。

しかし今回は全て主人持ちでした。

私は両替もせず、買い物は主人に払わせたけれど、こういう立場（？）に慣れておらず、

若干、気持ちに不自由に感じました。

さて、シンガポールのホテルについて驚いたのは、なんと部屋に入る前から、ドアにこ

じ開けようとした跡があり、入ってみると内部の鍵の上の予備の留め金（なんというの

か？）これがグラグラになっていました。

こんな部屋に安心して泊まれない！フロントに電話を掛けた後、男性が来ましたが、な

んと修理をするからとネジで直し始めました。

部屋を変えてほしいと更に何度も電話をかけて、すぐには対応してくれなかったけれど

最終的には、責任者が来て新しい部屋に変わる事が出来ました。（ホテルは、本によると

中級レベルのペニンシュラ・エクセルシオールで、部屋を変更してペニンシュラのタワ

ーになりました）シンガポールは名古屋から 6時間ほど、この出来事で疲労感が倍増。

主人の知り合い一家が歓待してくれて、ありがたかったのですが、私にはかなりきつい

スケジュールでした。
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第 29回 志津子の似顔絵コーナー

岡崎市浅井志津子

一日交遊会の日、夫が「早くはやく」と手招きをするので、急いで行ってみると

野口先生が見えた。「あ、本当だ。 これだけ酷いとほっとくわけにいかないね」

と言われ、 0脚を直すためのサポーターのようなものを出して「これを使ってみ

な。なんとかなるかもしれないから」と言って悪い方の足に巻いてくださった。

「百均で買ったから、汚れた

り伸びたりしたら百均へ行

きな、今日はこれをつけて帰

りな」と、サポーターを二本

巻いて下さった。

家に帰り、夕食を食ベ一休み

した頃、足の状態はというの

で、サポーターを外してみる

と、左足全体が浮腫んでいた

のでサポーターを外し、足を

休めていると埜口先生より

電話が入った。

今までのことを説明すると、

その調子でもう少し様子を

みるように言われた。一週間

ほどたっと又電話を下さっ

たが、そのときは夫の心臓の

ハプニング（狭心症のため救

急車で入院）でわたしの足ど

ころでなくなり、埜口先生に

はご無沙汰をしていますが、

なんとか動いています。
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．ど
/
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し，

I埜口義広先生

夫は退院してやや元通りの生活に戻っていますが、介護されてきた人間が、介護

する側に廻ることはかなり負担が大きいことがよく解りました。

そんな訳で今回の似顔絵は、埜口先生を描かせてもらいましたが、はたして解っ

て戴けたでしょうか。

毎日カイチョゥ⑮良寛さんに会いに行く
春日井市木村順一

「良寛さんが好きだ。良寛さんに会いに行きたいよ～ ！」

以前、職場のある友人とよく飲んで、決まってこのセリフで締め

くくった。彼は良寛さんと同郷で、定年ともに故郷に帰っていっ

た。さて、いまの若者に「良寛さんって知ってる？」と聞くと、

知っている人はまずいない。中に「知ってる、知ってる」という

人がいるが、聞いてみるとほとんど勘違い。小林一茶だったり、

一休さんだったり…。新潟でも郷土のこの有名人は今の若者に

は無縁の存在という。

手毬をついて子供たちとひなか遊んだ良寛さん。俳句や和歌、書

などで有名である。彼の有名な句では「盗人に取り残されし窓

の月」「うらをみせおもてをみせて散るもみじ」などがある。
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• 
だが何といっても気になるのは29歳の尼僧・貞心との晩年の

恋である。当時、良寛さん70歳、二人は会ってすぐに離れられ 、

ない仲になり、夜を徹して詩歌について語り合ったという。

「君や忘る道やかくるるこの頃は待てど暮らせど訪れも無き」

「いついつと待ちにし人は来たりけり 今はあい見て何か思は

む」（良寛）

「生き死にのさかひ離れてすむ身にも さらぬ別れのあるぞ悲

しき」（貞心）

•••これはもはや相聞歌そのものである。 江戸末期の人で、こんな

に現代的な純愛の心情を表す人はもう全くの現代人だと思う。
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II 

• 作曲家ヨハンシュトラウスは、自作のワルツ「酒•おんな・歌」でこの 3つこそ人生で一番大切なことと表現した。良寛さんの

生き方はそれを証明している。良寛さんは貞心（女性）と詩歌

（歌）について語り合い飲み明かした（酒）。亡くなる 74歳ま

での4年間、良寛さんは人生の幸せを生きたと思う。私は良寛さんにあやかりたいと思う。

そしてついに新潟旅行を決心した。本当は冬の凍てつく五合庵を見たかったが、身体の動きが

悪くなる今、思いついたことはすぐに行動に移さないと、目の前にある実現する夢は、すぐに手

の届かない夢になってしまう。それにもはや雪の中を歩くなんて今の体調では考えられない。

この旅は、今しかない。元職場の二人の女性友人が車を出してくれ、新潟の友人の家に 1泊し

た。次の日、新潟の友人が道案内をしてくれ、私の車椅子を押してくれ、でこぼこの山道を三人

がかりで押し上げてくれ、みんなは汗びっしより。私だけが涼しい顔で五合庵の前に立つこと

が出来た。友人の玉の汗と、一緒に行こうという気持ちの賜である。この長年の夢が叶ったの

は、大げさかもしれないが、奇跡と言わず何を奇跡と言うのかとの思いだった。五合庵に着いた

ときは思わず皆で拍手をした。余談であるが、このとき蚊の集団の集中攻撃にあった。私は蚊に

好かれる体質で、家でも私ばかり食われる。このときも私だけだった。良寛さんは蚊にどんなに

食われてもけっして殺生はしなかったという。ここに蚊が多いのは良寛さんの慈悲心で守られ

たからかもしれない。それにしても慈悲心とはかゆいものである。
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桜梅桃李・ひとこと投稿
おうばいとうり•この 4 種類はともにバラ科の植物です。 それぞれ花の姿は違います

が、仲間同士です。それぞれの咲くさまを「自分らしく生きる大切さ」に誓えました。

寄稿された順に掲載します。短い文でも気軽に投稿できるコーナーです。

れないと諦めてしまいました。翌朝みると、何と庭を横断して郵便受けの下あたりにい

たのです。上半身は殻を脱いでおり立派なクマゼミとわかりました。前足だけでよくも

ここまで来たものです。 3日目、さらに数メートル、風に吹き寄せられたか移動してい

ました。なぜ、この哀れな蝉を私は 3日も見ることになったのか、鳥に食べられても不

思議はないのに。

9-、,-`ヽ而‘匹’●’= "~辺1ど●へ、三1<”心1:し ||~|9マ1|111 || |||- ||-|||| ||||||||I I|．---
重要書類 岡崎市浅井志津子

毎年 6月ころ保健所に特定疾患の申請に関する書類を出しに行く 。この申請の書類は市

役所に行ったり病院に行ったり保健所に行ったりと、かなりそろえるのが面倒だ。

今年は 9月 1日が受付の初日なので病院の先生の方へは 1週間ほど前に出したばかりな

ので、今日 9月 1日は外来で市民病院に来る日だったけれどあきらめていた。

でも出来ているから今日戴けるとのこと。それなら昼から保健所に行こうと急いで家に

帰り、いつも重要書類を貼り付けておく場所に行くと、それがない。さてどうしたもの

かと全部取って探してみたがやっばりあの袋だけない。どうしよう。「父さん。大事な封

筒がないけど知らない？」「そりや大変、探さなきゃ」ということで、 2時間くらい、心

当たりを探してみたが見当たらない。だんだん私は夫を疑うような態度に変わっていっ

た。我が家のゴミ係である夫がとうとう「きっと何かの拍子に落ちて捨ててしまったに

違いない。これだけ探してないんだからそれしか考えようがない」と言い出した。

そこまで言わせて黙っている訳にはいかない。もしやと思い自分の部屋の自分だけしか

使わない引き出しを、そっと開けてみた。

なんと！なんと！それらしきものが入っているではないか。「父さん！ごめん あった。

ごめんなさい。」本当に悪いことをしたという思いにかられ、申し訳ないことこの上ない

失敗だ。これって認知症の始まりかと思うほど、この引き出しに入れた記憶すらない。

しつかりしなくては認知症になってしまう・・・

避けられぬ運命のあり天の川 安城市中川則子

9月のメール句会の結果発表ありがとうございました。この季節らしいよい句が沢山あ

りましたね。終戦や原爆忌、甲子園、自然界に日常生活、さまざまな方面に目を止めら

れました。私の句「避けられぬ運命のあり天の川」を 3人もの方が選んでくださり嬉し

かったです。受け入れるしかない運命のようなものをじっと耐え偲ぶ、そういうことを

感じている人も少なくないのでしょうか。

これは家の庭で見た哀れな蝉、壮絶な生き物の世界を垣間見て詠みました。地上に出て

殻を脱ごうとした場所が不運にもコンクリートの上でした。高い所へ上れずにいたので

す。 2~3ミリの蟻に襲われてもがいていました。枝の上に乗せてやるのですが、もが

くのでしつかり掴まることが出来ず落ちてしまいます。殻を脱げないで終わるのかも知

．
 

7日くらいしか生きられないという蝉がわずか 2日でも痛みとたたかいつつ懸命に生き

たのです。前足だけで長い距離を歩いたのです。真夏の太陽の光を見、全身に浴びたの

です。仲間たちの蝉時雨も聞きました。そしてその姿の一部始終を私に見せたのです。

見ていてくれる誰かが居てほしいではありませんか？あまりにも残酷で書けないと思い

ましたが蟻に食べられてしまう蝉も少なくないのだと聞きました。その時出来たのがこ

の句でした。

障害を背負って生きることを余儀なくされた自分の息子とも重なっています。まだ、入

院は続いており退院に向けての準備や相談など、何かと気忙しく暮らしています。

温故知新

．
 

少し涼しくなりました。まだまだ残暑も、温度の高い日が

続きますが朝夕は少し秋を感じることができるようにな

りました。みなさん、いかがお過ごしですか。秋となれば

「収穫の秋」でもあり「スポーツの秋」でもあり「芸術の秋」でもあり「読書の秋」でも

ありますね。この季節は昔から感傷的な季節らしいです。「ごんぎつね」という童話をご

存知でしょうか。親孝行な息子が病気の母親にと、川で漁をして得た魚をゴンが逃がし

てしまい、食べさせることができず、孝行できないまま母親は亡くなります。その悔し

さに、ゴンが償いのためにさまざまな食べ物を運んできたことに気付かず、銃で撃って

しまう。新美南吉の有名な童話です。学校の授業で取り上げられたお話でした。子供心

に感傷的に切なく感じた記憶があります。相手を思いやる、難しいことですね。先日、

同窓会、クラス会を経て、旧友と再会しました。お互いの空白の時間を知らない僕たち、

それでも一緒にいる無言の時間が、心地よく感じました。わからないことはお互いさま、

だからこそ相手の気持ちになれる同じ世代で気持ちの共有ができる。改めて彼岸花の時

期になると思いやることの大切さを感じています。

体力測定

岡崎市近藤将人

緑区越澤 博

私は週 2回、リハビリに通っています。月に 1度、体力測定があります。握力、脚力はい

いのですが、歩行の速さ、片足立ち、立ち上がり等ば惨めなものでした。歩行は一定距

離を何秒で歩けるかですが、私は手押車を使って歩いていますが大分時間がかかります。

片足立ちは出来ませんでした。何かにつかまらないと立てないのです。腰掛から立ち上
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がることもできませんでした。つかまらないと立てないのです。散々な結果でした。マ

ラソンで 1時間も 2時間も走っていたことなど夢となりました。私の今の状態は心不全

（ペースメーカー使用）、圧迫骨折、脊髄狭窄症、気管支喘息、等です。ゆっくり過ごす

ほかありません・

飛行機の話 5

゜

東区杉本隆男

先日、日本航空の羽田発ニューヨーク行きの旅客機(777-3 0 0型双発機）が離陸中に左

エンジンから火が出て、燃料を放出し、緊急着陸しました。幸い乗員乗客 248名全員無

事で、午後の振替便でニューヨークに向かったとのことでした。ニューヨークまで約 1

万 2000kmのフライトに必要な大量の燃料を積んでいたはずなので着陸するには重すぎ

ます。機長は機体を安定させると緊急着陸のために東京湾上空で 1時間以上掛けて燃料

を捨て、羽田空港に戻り無事着陸しました。

飛行機の事故は離陸・着陸の時に約 8割が発生すると言われています。離陸では乗客と

貨物と燃料を満載して、風上に向かってフルパワーで滑走し滑走路の端末までに浮かび

上がる必要があります。浮いてからも安定した高度に上昇するまでが危険な状態です、

ここに到達するとシートベルト着用のサインが消えますが、シートベルトは着けたまま

の方が安全です。ここまでにエンジンが不具合を起こさなければ今日はラッキーな日ら

しいと思ってよいのです。後は行き先の着陸地点の空港のお天気が良くて横風が無い事

を願うだけです。但しお客を乗せて営業で飛ぶ事ができる旅客機は安全性を保障する為

に小型のビジネス機でも超大型の機体でも（双発・ 3発・ 4発それ以上の機体は）離陸時

にエンジンが一つ止まってもそのまま安全に離陸できるように設計されています。

エンジン停止時の安全性は旅客機の設計上の最重要ポイントの一つですので十分検討さ

れ、飛行試験もとことん実施します。パイロットのトレーニングも徹底的に行われます

ので、まず間違いはありません。今回の JALの場合もきっちりと対処したのです。最初

鳥を吸いこんだ為と思われましたが着陸後エンジンのタービンが破損していることがわ

かりエンジンの問題のようです。エンジン停止の事故にはパイロットが慌てて出火して

いない健全なエンジンに消火剤を注入してしまった例もあり笑えない結果になりました。

昔の話ですが、もっと悲劇的な例は工場で組み立てたに消火剤のパイプラインを左右取

り違えて付けていた事がありました。品質管理の厳しい現在ではとても考えられません。

小型のプロペラ機などエンジンが一つしかない単発機は、常時今エンジンが止まったら

どこに降りるかを考えて飛んでいます。ですから広い平地の上空を高く飛ぶ時が一番安

心です。但し単発プロペラ機のエンジンは長年の実績のある信頼性の高い老舗のメーカ

ーのものが使われ頻繁に点検とオーバーホールをしていますので燃料さえあればまず止

まることはありません。

いかがお過ごしですか？ 春日井市梶田真弓

残暑厳しい毎日です。いかがお過ごしですか。

私は東名古屋病院へ入院して（本町クリニックの紹介）から、もう

一ヶ月、薬の調整は延々として進まず時ばかり過ぎ 2~3ヶ月との

こと。予想外です。主治医の先生は順調ですよと言われますが、私

には目標が高すぎるのかな、夜は少しぐらい動けなくてもいいのでは？と言われてガク

ンとしています。病院内は自由がきかず車椅子ばかり、足の衰え、腰の衰えが目立ちま

す。会の方もご無沙汰ばかり。

難病センターのような病院ですのでいろんな病気の人がいます。中でもパーキンソン病

の人が多いのですが病状も様々。私達の方はまだ軽い方だと改めて思いました。ジスキ

ネジア・幻覚はほとんどなくなりました。よろしく。

▲・
 

．
 

このごろ 常滑市大津邦世

自分の不注意による右足首骨折で 3ヶ月が経とうとしている。もうすぐ完治かなと思っ

ていた矢先、顔を洗おうとしたら腰に違和感、ギックリ腰が襲ってきた。骨粗髭の検査

は年相応なのに。足の負担が腰にきたのだ。私が動けないと夫は一人での外出はできず

またしても不自由な生活を強いられている。申し訳ないし情けなくなる。落ち込むこと

しばし。怪我ば治って頑張っている夫が側にいる、友の会の仲間の顔が浮んでくる、電

話で仲間の声も聞ける、いつまでも“へこんではいられない’'と。気持ちを切り替え、ビ

デオを見ながらリハビリ体操をしたり、カラオケで楽しんだり。二人とも歌は下手だが

歌い終わると『100点・歌がうまいんですね！』と出る。『ヘェ～？』と首をかしげなが

ら夫と一緒に調子にのって歌う。（家のは大声で歌うと音が外れていても高得点となる）

そんなこんなで何とか過ごしているこの頃です。いつも励ましてくれる温かい友の会の

仲間に感謝あるのみです。支えられていることを実感しています。早く友の会の行事に

参加できるようにリハビリ体操をぼちぼちと頑張っていきます。

また、私は越澤先生から俳句のご指導を受けるようになって 5年が経ちました。先生の

教えにも応えられず出来ばえはイマイチ、心苦しいのですが感じたことを 17音にする難

しさ、楽しさも味わっています。メール句会では毎回 5句を選句します。誰の句かな？

と想像しながら読むのも楽しみの一つです。私は出来の悪い生徒でお恥ずかしいかぎり

ですがそれなりに楽しんでいます。若い頃から野山を歩くことは好きでした。俳句を始

めてから日課の散歩のとき自然の有り難さを今まで以上に感じています。心も落ち着き

気分転換するのに最適とも思います。友の会のご縁で越澤先生に出会い俳句まで学べる

ことは幸せです。感謝です。パーキンソン病を持った夫のおかげかな～大事にしなくち

ゃ。越澤先生はかくしゃくとされたお優しい方です。みなさんご一緒に楽しみませんか、

お待ちしています。
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ATM句会 3 3 （平成29年 9月）

七夕の花形こども鼓笛隊

青田風三ヶ根山に雲かかる

夏深し病人癒える兆しあり

亡き人の音訳 CD聴く夜長

線路脇青芭見で帰りけり

雨降るやいかばかりかと山背の地

秋風や声かけてくる出張の夫

一人夜の友と思へし虫の声

一握り採れたむかごのご飯かな

薄紙を剥がすかのごと秋の朝

稲雀群れて再三飛びきたり

空高く草刈る音の高かりし

下野草愛でて登りし伊吹山

丘に立ち快きかな秋の風

寝室のカーテン透かし寝待月

コスモスの向こうに二つ笑顔あり

朝顔の名残の一輪揺れてをり

故郷の桃を醤りて満ちたりし

秋の朝登校の子らきりつとし

くつきりと端から端まで虹立てり

風鈴も風止めばまた一休み

何時までも亡妻を偲びて夏果つる

風鈴や母の思ひと子守唄

線香の煙ひとすぢ蚊の一匹

あれこれと気遣う娘夕月夜

消灯後目を閉ぢ一人虫を聞く

鯛や「にゃー」と挨拶隣猫

この頃の秋刀魚細身となりにけり

子子りこ男史よ
則澄どひ隆武に

みしく
と

田田本尾津
中同同同谷同同同益同同同益同同同杉同同同山同同同大同同同

帰省子のただひたすらに眠りをり 大橋美智子

コンビニにおでんの旗のもう立てり 同

指はずむピアノ聴きをる秋ひと日 同

メールより声の聞きたし夜長かな 同

ごんぎつね舞台となりし彼岸花 近藤 将人

天高し恩師と愉しバイク駆る 同

アキアカネ高く群れ飛ぶ八ヶ岳 同

友からの新米嬉し夕餡かな 同

稲妻の我とわが部屋照らしけり 増田 民子

もの想ふ静かな秋となりにけり 同

塔高し更に高きを赤蜻蛉 同． 秋となり日ごと伸びゆく我影よ 同

一句鑑賞 越澤 博

先ず、前号 58ページの谷川さんの 4句目、ねじばばとなっていましたが捩花・ねじば

なの間違えでした。また中川さん 2句目、梅酒ですが梅酢の間違えでした。お詫びして

訂正します。

〇 七夕の花形こども鼓笛隊

〇 稲雀群れて再三飛びきたり

中川 則子

．
 

七夕の行事も所によってまちまちになってきました。本来は陰暦七月七日でしたが

東京では陽暦七月七日、地方によっては八月七日、七日といっても本来は六日の夜

から翌朝にかけての行事でした。七夕竹を飾る家も少なくなってきました。そんな

中、こども鼓笛隊の登場です。楽しさが伝わってきますね。

〇一人夜の友と思へし虫の声 谷川 澄子

家族が留守で、 一人で過ごす夜、虫の声が親しい友の如く思われたということ。虫

の声とは、コオロギ科（蛛蝉、鈴虫、松虫、祁郡、草雲雀、鉦叩など）・キリギリス

科（爺斯、馬追、クツワムシなど）の総称です。最近、私の住むマンションでは虫の

声が少なくなりました。淋しいことです。

益田みどり

秋の田園風景ですね。稲が熟するころ、雀はよく田の面に群れています。鳴子の音

にぱっと飛び立ったあと、たちまちまた群れてやってきます。若い頃 5回に分けて

知多半島を歩いて一周した時、半田の手前の稲田で、こうゆう景色を眺めていたこ

とを思いだしました。懐かしい句です。
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〇下野草愛でつ登りし伊吹山 益田としひこ

下野草（しもつけそう）という季語を教えてもらいました。 8月上旬、伊吹の山頂

付近はこの下野草で真っ赤に染まるそうです。作者は毎年、この風景を愛でて出か

けているそうです。今年は体調を崩し残念ながら行けなかったようです。メール句

会の方にも、そのことを詠んだ句があります。

〇くつきりと端から端まで虹立てり 杉本 陸男

華麗の極みと言える虹、しかも左下から頂上を経て右下まで完全な虹の姿。良き出

会いでした。俗に朝虹が立てば雨、夕虹が立てば晴れといいます。朝虹は西、夕虹

は東に立ち、常に太陽を背にして見えます。虚子の小説に『虹』があり、薄命の女、

三国の愛子との愛情の通い合いを美しく描いています。参考まで。

〇 何時までも亡妻を偲びて夏果てる 山尾 武史

早いもので一周忌を迎えました。奥さん思いの作者の気持ちは痛い程わかります。

時々私のところに来てくれますが、その度に奥さんの話がでます。子供さんが 3人

お孫さんと近くにお住まいなので、一人暮らしの私より賑やかにお過ごしできると

思いますが奥さんを亡くされたお気持ちは十分わかります。合掌。

〇 あれこれと気遣う娘夕月夜 大津くによ

この度はお二人とも怪我されて大変でした。ご主人は転んで口を縫うほどの怪我、

奥さんは足の骨折、ご近所の方々の援助をうけて静養されたと聞いています。名古

屋市内にお勤めの娘さんがあれこれと介抱されて完治されたようです。お二人揃っ

て静かに夕月を眺めている様子がわかります。

0 メールより声の聞きたし夜長かな 大 橋 美 智 子

夜長という季語が秋にあるのは 9月 10月になるとめっきり夜が長くなったなあと

感じるからです。 1年で最も夜の長いのは冬至のころですが季感は人間の感じを主

にしていうのだから秋の季語で一向差支えありません。メールのやり取りが盛んで

すが作者は夜長には人の肉声が聞きたいと表現しています。同感です。

0 アキアカネ高く群れ飛ぶ八ヶ岳

〇 塔高し更に高きを赤とんぼ

近藤 将人

アキアカネは赤蜻蛉ともいいます。八ヶ岳山麓のエコーラインを走った時の句です。

清里から諏訪湖を経て伊那街道を下って来たようです。私もこのコースをドライプ

したことがあります。懐かしく読ませていただきました。空高く、群れ飛ぶ赤蜻蛉

の高原の風に心地よかったことでしょう 。

メール句会 24 

増田 民子

お寺の塔など眺めているとその上を赤とんぼが群れをなして飛んでいるのを見かけ

ます。その光景を素直に表現しています。

．
 

．
 

3点 皿洗ふ水心地良き炎暑かな

3点 彦星や光年越ゆる恋心

3点 成るがまま成されるがまま夏の雲

3点 七夕や覚え初めのなぞり書き

3点 萩一枝上下に揺らす蜂のあり

3点 登山靴過ぎ去りし日の浮かびけり

2点 うるさくも鳴き声親し蝉時雨

2点 子の作るこよりさまざま笹飾り

2点 そうめんがふるまはれたり星祭

2点 門柱を凌ぐ高さの芙蓉かな

2点 うるちゃいと蝉を叱りぬ孫娘

2点 密かなる蝉の殻抜け見てゐたり

2点 近づけばかすかに香る笹飾り

2点 七夕や織物の町人まばら

2点 時流れ人の移りし風の盆

メール句会 25 

（平成 29年 8月）

（平成 29年 9月）

5点 夕立の屋根突く音の走りけり

4点 炎天の球児つき上ぐ拳かな

4点 大空の粧ひかとも鰯雲

3点 湯気立ちて味噌汁香る処暑の朝

3点 避けられぬ運命のあり天の川

3点 雨止みて再び虫の夜となれり

2点 長き夜や救急の灯は明々と

2点 おしやべりが過ぎて寝付けぬ夜長かな

2点 蝉時雨芭蕉句碑ある千鳥塚

2点 青空に銀翼キラリ原爆忌

大橋美智子

越澤 博

中川 則子

大橋美智子

越澤 博

大津くによ

益田みどり

谷川 澄子

谷川 澄子

越澤 博

杉本 隆男

中川 則子

大橋美智子

益田みどり

越澤 博

谷川 澄子

大橋美智子

越澤 博

大橋美智子

中川 則子

谷川 澄子

中川 則子

益田みどり

越澤 博

杉本 隆男

月の美しい頃となりました。月の関わる季語を見てみましょう 。月代・つきしろ。月が

出ようとして東の空がほんのりと白みわたることです。上り月・のぼりつき。陰暦の朔

日（ついたち）から満月までの月をいいます。降り月・くだりつき。満月から欠け始め朔

日までのつきです。盆の月・ぼんのつき。名月のーか月前の月です。初月・はつづき。・

二日月・ふつかづき。三日月・みかづき。弓張月・ゆみはりづき。弓の弦を張ったような

形の月 。上弦、下弦があります。夕月夜・ゆうづきよ。陰暦二日から七、八日ごろまでの
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上弦の夜の宵の間だけの月 。待宵・まつよい。十五夜の月を待つ意の月 。名月・めいげ

つ。八月十五日の月であり、中秋の満月です。良夜・りょうや。十五夜のことに用いら

れ、月の良い夜の意味。無月・むげつ。満月の夜、空が曇って名月が見えず、しかし、空

はほのかに明るいのをいいます。曇る名月です。雨月・うげつ。名月の夜、雨が降ってい

るけれども、どこか薄明るいところに風情が感じられること。十六夜・いざよい。八月

十六日の月 。十五夜よりも月の出が遅く、ためらいながら出るというごです。いざよう

月ともいいます。いざようとはためらうということです。立待月・たちまちづき。十七

日の月です。縁に立ったり、戸口に出たりして月の出を待っていることからこの名がつ

きました。居待月・いまちづき。十八日のつきです。名月より一時間余り遅れて上って

きます。居間や座敷でゆっくり待たねばなりません。観月の思いも静まって心安らかに

迎える月の出です。臥待月・名月から数えて四日目の月です。寝床に入って窓から見た

つきです。名月に比べてだいぶ衰えが目立ちます。更待月・さらまちづき。二十日づき

ともいいます。もう半月に近い形になっています。宵闇・よいやみ。夕方の暗さでなく、

季題としての宵闇は名月に比べて月の出がだんだん遅くなって深い闇につつまれている ● 
ころをいいます。 有明月•ありあけづき 。 有明は夜明け、明け方です。 月の出も遅くなっ

て、翌朝の有明空に見える月のことです。真夜中の月・まよなかのつき。 二十三夜

ともいいます。寝静まって見上げる人もなく、半月に近いつきです。後の月・のちのつ

き。陰暦九月十三日の月です。十三夜ともいいます。豆名月、栗名月ともいいます。ま

た、名残のつきともいいます。以上、月の季語を見てきました。

次に月の名句を二三鑑賞しましょう。

芭蕉の句碑 越澤 博

全国に芭蕉句碑がどのくらいあると思いますか。3230基 (2009年調べ）あるそ うです。

一番多い県は長野で 319基、愛知は 9番目の 111基です。 しかし、日本で一番古い句碑

が名古屋・鳴海の千鳥塚にあり、芭蕉生前に建てられた唯一の句碑です。たまたま私の

住居の近くであり、四季を通じて、よく行って眺めていました。今は車椅子の生活で行

けないのが残念です。

芭蕉は何回も鳴海を通っていましたが初めて逗留したのは貞亨4年(1687年）、「笈の小

文」の旅の折でした。『星崎の闇を見よとや喘千鳥』芭蕉のこの作品を発句に鳴海の連衆

と歌仙を巻いたことが「笈の小文」に収載されています。そして、この時の記念に芭蕉

自ら筆を取り、この千鳥塚の誕生をみたのです。塚は南面して、碑表に千鳥塚と刻され、

● 右下に武城江東散人、左下に芭蕉桃青。裏面に千句塚とあり、その下に鳴海蕉門の連衆、

知足軒寂照、寺島業言、同安信、出羽守自笑、児玉重辰、沙門如風の 6名が刻まれ、側面

に貞享4丁卯 11月某日とあります。高さ 47センチ、幅 27センチ、厚さ 12センチ

の緑がかった自然石の小さい物ですが千鳥塚公園の一画の太い榎の下に、しつかり保存

されています。

•月の道子の言葉掌に置くごとし 飯田蛇笏

月夜の道を幼児を連れて外出から家路へ帰る風景です。ようやく言葉を覚えた子どもは

片言で父に話しかけている。父親はそのー語ー語にうなづきながら「うん」とか「そう

だね」と応えている。 この対象になった子は次女の純子ちゃんでしたが一 日患って亡く

なられたそうです。急性小児麻痺で 6歳だったそうです。

・待宵や女主に女客 蕪村

この句は女主に女客とだけ、人物二人だけ配して後は何もいっていません。普段は会え

ない親しい友と小部屋で話している情景のようです。窓を開ければ折から待宵の月が上

っていたというところでしょうか。読者に想像させる句です。

•いざよひや闇より出づる木々の影 樗良（ちょら）

月が上って今まで闇の中に沈んでいた木々の影が克明に浮かびあがってきたという光景

ですね。十六夜独特の光景です。

．
 
．
 

鳴海は昭和 38年 4月、名古屋市に合併され、緑区として発足しました。区の西北の三

王山一帯が千句塚公園として整備されました。三王山と言っても丘に過ぎず、その辺り

に貝塚があることから、古くは穏やかな潮をたたえた鳴海潟の入江であったと思われま

すが時の推移に連れて狭まり、今は天白川となっています。『星崎の闇を見よとや暗千鳥』

の句碑はこの天白川の対岸、星崎の北・東海道筋の笠覆寺（笠寺観音さま）にあります。

千鳥塚公園から 1キロほどです。

また、鳴海宿の中心地、札の辻（現在は鳴海本町・名鉄鳴海駅北 10 0メートル）に知足

の菩提寺である誓願寺があり、年月を経た芭蕉塚と芭蕉堂があります。芭蕉塚は北面し

て表に芭蕉翁、裏に元禄 7甲戌年 10月 12日（芭蕉没年）と刻んであります。高さ 6

6センチ、幅 37センチに過ぎないですが、芭蕉没の翌月、鳴海蕉門の連衆が追悼句会

を営んだ折に建てた供養塔であり日本最古のものです。

芭蕉堂は安政 5年 (1858) 11月、没後 16 4年の建立で、中に芭蕉翁手植の杉で

作ったという木像が一体収まっています。

誓願寺から北へ上った一帯が鳴海城の跡で平成 3年、地元の書家で俳人の宇佐美魚目氏

の筆で『よき家や雀よろこぶ背戸の粟』の芭蕉句碑があります。これは芭蕉が知足亭に

泊まった折、知足の新宅を賀して詠まれた一句です。その時、知足の案内で成海神社に

参詣し、鳴海潟を眺望した『初秋や海も青田の一みどり』の句碑が境内に遺されていま

す。成海は古名であり、昭和42年 7月、鳴海文化協会建立のものです。
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届かぬ手紙 越澤 博 這鯛藁株式会社

鶴鳥研究所(Hi-Zタワー）
胃本太郎繭伯

「いのち篇る」瀬戸内宣鴫論名

英子さま 早いもので 5年半経ちましたね。私の知らない所に逝かれ、永遠に会うこ

とも出来ず、淋しい日々を送っています。唯々冥福を祈るのみの毎日です。私は周りの

人々に支えられ、一人暮らしを続けています。心不全、圧迫骨折、脊髄狭窄症、などで歩

行困難ですが俳句を続けて、俳句と共に暮らしています。友の会にも 10人ほど句友が

出来、メールのやり取りで時を過ごしています。

私自身、体が思うように動かず、看病が十分できなかったと思っています。特に食事が

いき届かず、栄養が十分でなかったようで反省しています。皆さん、食事には十分注意

してください。最後の入院の時、日毎に弱っていく英子を見て、看護師さんが「ご主人

が来ていると病状が安定しますよ」と言ってくれたことが救いです。息を引き取ったあ

と、病気や孤独で苦しい顔をしていた英子の顔が生前の顔に戻ってきたことに安らぎを

覚えました。主治医の平山先生から「パーキンソン病でも少し病状が変っているので解

剖したい」と申し出があり、何か役立つならばとお願いしました。ちょうど、その日に

東海市市議、神野先生とお会いすることになっていましたので、先生も驚き、直ぐに葬

儀会場に来られいろいろお世話になりました。益田会長、原田事務局長はじめ皆さんに

も大変お世話になり、英子を送ることができました。

先生方には友の会発足前からお世話になっていました。鵜飼先生には名大の音楽療法が

始まる前から、昭和保健所でご指導を受け、また同時に来られていた埜口先生にもご指

導をいただいてきました。服部先生には丹羽さんの紹介で診て頂き、その場で診断書を

いただき、保健所に提出し、身障者に認められました。早速、身障者用に改築して頂き

助かりました。その後、入院して診療を受けるため、名古屋大学病院に入院、平山先生

にお世話になってきました。長いこと、ありがとうございました。思い出は尽きません

が鵜飼先生から「葬式の時刻に熱田保健所の音楽療法で英子さんの好きだった『白い花

の咲くころ ・・・・』をみんなで歌って英子さんを送りました」と聞き、胸が熱くなりま

した。

友の会の行事にはほとんど毎回出席して病状安定に努めました。又、動けるうちにと、

海外旅行、国内ドライブに暇さえあれば出かけていました。資金は年金のほか、長久手

町（今は市）の図書館づくりに参加して 6年、淑徳大学に 2年、勤めて相当の収入があ

りました。お蔭で病状は長い間安定して、英子も俳句をやるようになりました。 7年ほ

ど続いたようです。亡くなったあと、「二人の句集」を発行するまでになっていました。

俳句が病状安定に役立つことは確かです。皆さんにお勧めします。

来春、美穂（孫娘）が大学卒業し、福井に帰らず、名古屋市内に職が内定したよ うで、家

から通えるようになるようです。病人の爺ちゃんとでは大変だろ うが一安心です。

．
 

．
 

．
 

．
 

Otsuka-people creating new products 

for better health worldwide 

• Otsuka大塚製薬株式会社
東京都千代田区神田司町2-9
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゜私たちの使命は

r生きる喜びを、もっと Do more, feel better, live longer」

グラクソ・スミスクラインは、科学に根ざした

グローバルヘルスケア企業として、「生きる喜びを、

もっと」を使命に、世界中の人々 がより充実して

心身ともに健康で長生きできるよう、

生活の質の向上に全力を尽くしていきます。

グラクソ・スミスクライン株式会社
〒151-8566東京都渋谷区千駄ヶ谷4-6-15GSKビル
http:/ /jp.gsk.com 

命のために、
できること
すべてを。

．
 
．
 

’̀’ .......→ J、大日本住友製薬

Innovation today, healthier tomorrows 

．
 
．
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脳深部刺激療法 (DBS)は、脳の深部に微弱な電気を流して

神経の働きを調整することで、手足のふるえなどの

不随意運動等の症状を軽減する治療法です。

日本メドトロニック株式会社
ニューロモデュレーション事業部
1'108-0075東京都港区港南1-2-70
Tel. 03-6776-0017 

medtronic.co.jp C>Medt,orncJopanCo.lld 2016 AIIRtghtsRese,vec 

．
 
．
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服部神経内科

〒460-0008 名古屋市中区栄 3丁目 20-29

院長服部達哉 副院長服部優子

診療時間

午前

9 : 30 

午後

電話

,......, 12 : 30 

3 : 00 ~ 

本町クリニック

月 火 水

01010 

木 金

゜
[ I 
I--• -----•一•-----•一•一•一 •一•一＿＿ •一·---•一--------------------------·一 ---------------------------------------------j

6: 00 
I I I 

この他に祭日は休診とします

01010 

゜

土

052-249-・0101 

日

患者さんのために

信頼と愛が

いっぱいつまった

藤本製薬グループ

エフピー
株式会社

〔お問い合せ先〕

〒580-0011 大阪府松原市西大塚1丁目3番40号
TEL:0120-545-427 FAX:0120-728-093 
URL:http:/ /www.fp-pharm.co.jp/ 

「がん・難病・障害」を抱えた方の緩和ケア専門拠点施設です。

人として最期まで「生きていく力」「活きていく力」を支えます。

．
 
．
 

と騒KANWAPLUS 

企業理念

すべての人に、

いつまでも笑顔と安心を。

【施設特徴】

①24時間訪問看護師常駐

②様々な視点に沿った緩和ケア

③リハビリ 3職種（準備中）

④毎月のかかる費用を特養並みで

⑤意思決定の支援を大切にします

【住宅型有料老人ホーム】

～平成 29年 10月5日オープン予定～

施設名： KANWA PLUS 白鳥

住所：愛知県愛知郡東郷町白鳥2丁目 17番地3（愛知警察署前）

【お問い合わせ先】

〒453-0804

本 社：名古屋市中村区黄金通 7-33都築ビル401

TEL : 052-486-1756 / FAX : 052-486-1757 

瑞穂事務所：名古屋市瑞穂区西ノ割町 2-32-1Jォーうム石川 101

訪問看護／訪問介護（介護保険・障害）

担当：金丸（かねまる）

URL: http://kanwa-plus.co.jp 

Email : info@kanwa-plus.co.jp 
平成24年2月作成
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1 9 7 1年 8月 7日第 3種郵便物認可 毎月 1. 6の日発行

2 0 1 7年 9月 20日発行増刊通巻第 9420号

SSKA一般社団法人全国パーキンソン病友の会会報 ・愛知県版 96号

編集後記

［原稿の募集］会報は会員一人ひとりの情報交換の場です。

叫は二二言t:：:、て万尺9ょど。

ご家族の方も書いてください。

0ひとこと投稿（桜梅桃李）もお待ちしています。

A•あなたの T•便りを M•待っています！

［原稿締切日は奇数月の 15日です］

原稿は下記へ送ってください。

大津 慶明・郵送：〒479-0003 常滑市金山字大岨 9-8

・ TEL / FAX : 0569-43-4 7 46 

．E-メール： momo@tac-net. ne. jp 

木村順ー・郵送：〒480-0304 春日井市神屋町 654-188

・ TEL : 0568-88-2304 

. E- メール： akane~

． 

厳しい暑さを乗り越えさわやかな季節を迎えました。いかがお過ごしでしょうか。

私はもっぱら少しの散歩と秋の味覚を楽しんでいます。先日の新聞に iPS細胞

の研究でサルによるパーキンソン病の改善が確認されたということが載っていま

した。いよいよ臨床試験が来年から始まるようです。 96号もおかげさまで先生方・

事務局からの情報が満載です。見逃さないように少しずつ学んでいきたいと思っ

ています。桜梅桃李に梶田さんより葉書での投稿頂き嬉しかったです。（大津） ． 
編集人： 愛知県パーキンソン病友の会 大津慶明・木村順一

• 発行人： 特定非営利活動法人障害者団体定期刊行物協会

〒157-0072 東京都世田谷区祖師谷 3-1-17-102

TEL : 03-6277-9611 

FAX : 03-6277-9555 

• 加入者： 一般社団法人全国パーキンソン病友の会愛知県支部 原田 良宵

〒458-0821 名古屋市緑区鳴海町字尾崎山 43-6

アーバンラフレ鳴海 3-407

TE  L/FAX 052-623-7554 

Eーメールvsm-h@mx5.bb-west.ne.ip（いずれもハイフンです）

郵便振替口座：名義＝全国パーキンソン病友の会愛知県支部

番号＝00830-2-50411（友の会年会費は 5,000円です）

会報＝500円（会費に含まれています）
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